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Своим беззаветным трудом но благо 

Родины, высокой сознательностью, спло

ченностью вокруг ленинской партий со

ветский народ внесет новый большой

вклад в обеспечение мира и социальный
*

прогресс человечества. ^
(И З  ПОСТАНОВЛЕНИЯ АПРЕЛЬСКОГО (1973 г.) ПЛЕНУМА ЦК КПСС).

ВОЛЕЮ ПАРТИИ, 
ТРУДОМ НАРОДА

V

ДОРОГОЙ ЧИТАТЕЛЬ! Сего
дняшний номер нашей газеты 
объединен сквозной темой. 
Мы решили проанализировать, 
какие изменения произошли 
на томской земле с начала 
девятой пятилетки. Нет, сего
дня не юбилей, не круглая да
та. И ровно половина пятилет
ки будет лишь через месяц с 
небольшим. Тем не менее за
держать внимание на сделан
ном, оценить его, поразмы с
лить о нереш енном всегда по
лезно в больш ом пути —  шаг 
от этого крепнет, подходы к 
цели становятся яснее.

Итак, два года и четыре м е
сяца. Чем были они для тебя, 
дорогой зем ляк!

Прожитое время —  годы и 
месяцы вдохновенного труда 
советских людей, успешно 
претворяющ их в жизнь реше
ния XX IV съезда Коммунисти
ческой партии. Еще готовясь к 
партийному ф орум у, наши со
отечественники обещали сде
лать все, чтоб его идеи и ре 
шения быстрее воплотить в 
жизнь. Ведь программа съезда 
— это программа благородной 
борьбы за счастье, мир, за 
быстрейшее построение ком 
мунистического общества.

Высокий трудовой и полити
ческий подъем народа —  ха
рактернейшая черта времени. 
Она определяет весь ритм на
шей жизни.

В сегодняшнем номере, чи- 
' татель, — репортажи, письма, 

статьи. В них не только ново
сти, зкачил^ые события, лири
ческие раздумья. В них и эко 
номический анализ, парад 
цифр. Потому что цифры убе
дят тебя лучше всего.

Сделано после XX IV съезда 
партии немало.

Если в 1970 году было добы 
то 3.370 тысяч тонн томской 
нефти, то в прош лом —  почти 
6.000 тысяч. За сутки теперь 
из кладовых нарымской земли 
перекачивается намного боль
ше нефти, чем летом прош ло
го года.

М олодо появившееся год 
назад управление магистраль
ных нефтепроводов Централь
ной Сибири. Совсем молода 
для том ского  Севера проф ес
сия нефтепроводчика. Но эта 
молодость обнадеживающая 
и очень скоро  станет зрелой

—  наша область уверенно во
шла в число нефтяных райо
нов страны.

Новостройки, новостройки. 
Они повсю ду— за 60-й парал
лелью и в областном центре. 
Это Новые корпуса подш ипни
кового завода и завода р е ж у
щих инструментов. Это 
флагман томской стройин
дустрии —  завод железобетон
ных конструкций, а также Ту- 
ганский завод силикатных ма
териалов и асфальтобетонный. 
А ка к умолчать о строительст
ве академгородка, о новых 
корпусах техникумов, десятках 
ш кол, современных животно
водческих комплексах, строи
тельстве новых леспромхозов 
и ' реконструкции сущ ествую
щих!

Плюс десять километров 
троллейбусных линий, мост 
через Томь, современные оча
ги культуры на наших глазах 
меняют пейзаж областного 
центра.

Еще чуть-чуть цифр из того 
обилия, какое дано тебе сего
дня для сопоставлений, чита
тель. За первые два года пя
тилетки в укрепление базы 
стройиндустрии вложено около 
50 миллионов рублей. Сравни: 
за всю восьмую пятилетку — 
около 65 миллионов. В этой 
пятилетке капитальные вложе
ния в сельское хозяйство об
ласти составили 155 миллионов 
рублей —  более чем на треть 
больше, чем в предыдущ ие 
два года.

Этот рост, эти добры е пере
мены —  законом ерное тече
ние событий. Но они не при
шли сами собой. Во все дости
жения вложен и твой труд, 
дорогой земляк.

Под руководством  област
ной партийной организации то
мичи поработали неплохо, сде
лав уверенную заявку на то, 
что вторая половина пятилет
ки будет еще более успеш
ной.

Главный смысл деятельности 
Коммунистической партии — 
дальнейший подъем благосо
стояния и культуры советского 
народа. Ради этого наша со
циалистическая экономика 
делает шаг за шагом. Ради это
го берутся новые рубеж и в 
развитии науки и техники. Ра
ди этого партия и правительст

во последовательно и надежно 
укрепляю т международны е 
позиции нашей Родины.

Ленинский курс партии, ее 
внутренняя и внешняя полити
ка горячо и единодуш но одоб
ряются советскими людьми. 
Доклад Л. И. Брежнева-о пяти
десятилетии СССР, задачи, вы
текающие из решений XXIV 
съезда КПСС, декабрьского 
(1972 года) и апрельского 
(1973 года) Пленумов Ц К пар
тии, восприняты народом как 
программа великих работ на 
всех участках коммунистиче
ского строительства.

С какой гордостью за пар
тию, наш народ говорит сего
дня о целях своего визита в 
ФРГ Генеральный секретарь 
ЦК КПСС Л. И. Брежнев! На 
наших знаменах —  мир и труд, 
в наших рядах —  монолитное 
единство, в наших сердцах —  
гордость за Отчизну и забота 
о счастье тружеников всей 
земли. С такой миссией м о ж 
но ехать в лю бую  страну.

17 июня во всех республи
ках состоятся выборы в крае
вые, областные, окруж ны е, 
городские, районные, сельские 
и поселковые Советы депута
тов трудящихся. Это большое 
событие в жизни Родины, яр 
кая демонстрация торжества 
социалистической демократии. 
Сотнп агитаторов, лекторов, 
пропагандистов идут сейчас с 
партийным словом к  избира
телям. Им есть что рассказать 
людям.

То, что сделано на томской 
земле с начала пятилетки, — 
небольшая частица свершений 
народа, с энтузиазмом осущ е
ствляющего решения XXIV 
съезда партии. Но чем гранди
ознее стройка, тем важнее 
роль каж дого ее участника. Вот 
почему, итожа сделанное, на
ши труженики определяют, 
куда надо направить наиболь
шие силы. А недостатков, не
выполненных -заданий, сорвав
шихся обязательств еще тоже 
немало. Об этом свидетельст
вуют итоги четырех месяцев 
года.

Д олг партийных, комсомоль
ских, проф союзных организа
ций— сделать все, чтоб сорев
нование за досрочное выпол
нение заданий пятилетки день 
ото дня набирало силу.

н е ф т я н о й  п е й з а ж  т о м с к о г о  с е в е р а . Фото Б. Хасянова.

Пребывание министра в Томской 'области
с  16 по 19 мая в Томской 

области находился министр 
заготовок РС Ф С Р П. И. 
Меркулов., Министр ■ посетил 
предприятия хлебопродуктов 
в Томске, Асине, Кожевни
кове.

П. И. Меркулов принял 
участие и выступил на сове
щании руководителей орга
низаций по заготовкам сель- 
■скохозяйственных продуктов.

В , обкоме партии были рас
смотрены вопросы укрепле
ния материально-техниче
ской базы хлебоприемных 
пунктов, .производства сем^н 
зерновых культур, развития 
комбикормовой промышлен
ности в области.

В беседах в обкоме КПСС 
и посещении предприятий 
хлебопродуктов приняли 
участие первый секретарь 
обкома партии Е. К. Лига

чев, председатель облиспол
кома Н. В. Лукьяненок, вто
рой секретарь обкома партии 
А. Б. Высоцкий, начальник 
областного производственно
го управления хлебопродук
тов И. Н. Алтухов и главный 
государственный инспектор 
по закупкам и качеству сель
скохозяйственной продукции 
по Томской области Bv. Д. Се- 
луянов.

ПРИБЫТИЕ Л. И. ВРЕЖНЕВЙ В ФРГ
БОНН, 18 мая. (Спец, 

корр. ТАСС ). Генеральный 
секретарь ЦК КПСС, член 
Президиума Верховного Со
вета СССР Л. И. Брежнев по 
приглашению канцлера Ф РГ  
В. Брандта прибыл сегодня с 
визитом в Федеративную 
Республику Германии.

Вместе с Л. И. Брежневым 
прибыли сопровождающие 
его в поездке в Ф Р Г  член 
Политбюро ЦК КПСС, ми
нистр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко, м и-, 
ннстр внешней торговли 
Н. С. Патоличев, министр 
Гражданской авиации Б. П. 
Бугаев, помощники Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС А. М. Александров, 
А. И. Блатов, генеральный 
директор ТАСС Л. М. Замя
тин, заместитель заведующе
го Международным отделом 
ЦК КПСС В. В. Загладин.

Аэродром Кельн— Бонн 
был украшен государствен
ными флагами СССР и Ф РГ.

У  трапа самолета Л. И. 
Брежнева встречали канцлер 
Ф Р Г  В. Брандт,' министр 
иностранных дел В. Ш еель, 
министр по особым поручени
ям при федеральном канцле
ре Э. Бар, министр транспор
та Л. Лаурицен, министр хо
зяйства Г. Фридерихс,

статсч:екретарь МИД Ф РГ  
П. Франк, руководитель ве
домства печати и информа
ции федерального правитель
ства фон Вехмар, посол 
Ф Р Г  в СССР У. Зам.,

Л. И. Брежнева и сопро
вождающих его лиц встреча
ли посол СССР в Ф Р Г  В. М. 
Фалин, а также министр 
культуры СССР Е. А . Фур- 
цева, находящаяся в Ф Р Г  в 
связи с проводимыми в Дорт
мунде Днями Советского Со
юза, сотрудники советского 
посольства и других совет
ских учреждений в Ф РГ.

Выли исполнены государ
ственные гимны Советского 
Союза и Ф РГ.

Л. И. Брежнев и В. Брандт 
обошли строй почетного ка
раула.

С приветственной речью 
выступил федеральный канц
лер В. Брандт.

Речь В. БРАНДТА
Господин Генеральный се

кретарь!
Мы рады Вашему приез

ду, мы рады, что визит пер
вого человека в Советском 
Союзе в .Федеративную Рес
публику Германии стал воз
можным.

Я усматриваю в этом под
тверждение того, что обста
новка в Европе улучшается, 
что наши народы хотят мира, 
что мы совместно прилагаем 
усилия, чтобы смягчить на
пряженность и содействовать 
деловому сотрудничеству.

Полная страданий история 
затрудняла нам поиски пути 
друг к другу. Мы взяли, 
однако, на себя риск нового 
начала: договор, заключен
ный нами 12 августа 
1970 г., стал решающей ве
хой. В сентябре 1971 года 
в Крыму, в непринужден
ной атмосфере, в откровен
ных и продолжительных бе
седах м ы , лучше узнали 
друг друга.'

Господин Генеральный 
секретарь. Вы в первый раз 
гость Федеративной Респуб
лики Германии. В эти дни 
мы продолжим наш диалог, 
который я уже теперь хотел 
бы назвать диалогом .мирно
го сотрудничества.

Вместе с этим пожелани
ем я говорю: Добро пожало
вать!

* * *
С ответной речью вы

ступил Генеральный секре
тарь ЦК КПСС Л. И. Бреж
нев.

Речь Л.И. БРЕЖНЕВА
Уважаемый господин фе

деральный канцлер!
Уважаемые дамы и госпо

да!
Все мы искренне благо

дарны господину федераль
ному канцлеру за слова 
привета и добрые пожела
ния. Со своей стороны по
звольте приветствовать Вас 
и Ваших коллег, передать 
Вам и в Вашем лице — 
всем гражданам Федератив
ной Республики пожелания 
мира и благополучия.

Мы с Вами встречались 
уже два раза, господин фе
деральный канцлер, и оба 
раза ‘ в Советском Союзе. 
Теперь я прибыл к вам, в 
Федеративную Республику. 
Каждый визит в новую 
страну —  это всегда инте
ресное и приятное событие. 
Если же этот визит, кроме 
того, еще связан с решени
ем задач большого значе
ния, то, конечно, испыты
ваешь от него еще большее 
удовлетворение.

Скажу откровенно: я
прибыл сюда не только с 
большим интересом ко все
му, что предстоит увидеть и 
услышать, но прежде всего 
с сознанием ответственно

сти, которая сопряжена с 
предстоящими новыми пере
говорами.

Мы подходим к этим пе
реговорам, имея за плечами 
уже немалый пройденный 
путь. У  нас есть хороший 
договор —  договор 1970 го
да. У  нас есть ряд конкрет
ных соглашений, касающих
ся развития связей между 
СССР и Ф Р Г  в различных 
областях. У  нас есть, нако
нец, уже более чем двух
летняя практика, в ходе ко
торой благородные идеи до
говора начали претворяться 
в жизнь.

Так что, можуо сказать, 
фундамент заложен хоро
ший. Теперь предстоит воз
водить на этом фундаменте 
прочное .здание добрососед
ских отношений между на
шими странами. Мы готовы 
внести конструктивный 
вклад в это дело и надеем
ся, что и государственные 
деятели Ф Р Г  также прило
жат необходимые усилия, 
чтобы сделать новое полез
ное дело во имя блага на
ших народов, во имя проч
ного мира в Европе.

В заключение позвольте 
еще раз, г-н федеральный 
канцлер, поблагодарить Вас 
и всех присутствующих за 
внимание и теплоту встре
чи.

О Б Е Д  В Ч Е С Т Ь  Л . И. Б Р Е Ж Н Е В А
БОНН, 18 мая. (Спец, 

корр. ТАСС ). Сегодня ве
чером федеральный канц
лер В. Брандт'-во двРрце 
Шаумбург дал обед в честь 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, члена Президиума 
Верховного Совета СССР 
Л. И. Брежнева.

На обеде были члены фе
дерального правительства, 
депутаты бундестага от пар
тий, представленных в пар
ламенте, премьер-министры 
ряда земель, обер-бурго- 
мистр г. Бонна, видные 
профсоюзные деятели, дея
тели Общества Ф Р Г  — 
СССР.

С советской стороны 
были сопровождающие
Л. И. Брежнева официаль
ные лица.

В. Брандт обратился к 
собравшимся с речью.

Речь Б. БРАНДТА
Господин Генеральный 

секретарь!
Для моей супруги и для 

меня является честью и ра
достью сказать Вам и сопро
вождающим Вас лицам на 
сегодняшнем вечере у  нас в 
гостях —  добро пожаловать. 
Это дает мне также* возмож
ность ответить на то госте
приимство, которое было 
оказано мне в Москве и поз
же в Ореанде. Я рад вновь 
увидеть некоторые знакомые 
мне лица и хотел бы особен
но приветствовать нового 
члена Политбюро Централь
ного Комитета КПСС, ми
нистра иностранных дел 
А. А. Громыко.

Да.мы и господа!
Сегодня по прибытии я 

сказал г-ну Генеральному 
секретарю о своем желании, 
чтобы мы использовали 
предстоящие дни в Бонне 
для продолжения нашего 
диалога мира. В этом отно
шении мы уже как бы созда
ем традицию.

В процессе быстрых пере
мен, которым подвержены 
наш мир и люди, в том числе 
и в обеих наших странах, не
обходимо мужество для того, 
чтобы совместно отважиться 
на новое начало. Это начало 
мы положили заключением 
московского договора в ав
густе 1970 года. С другой 
стороны, необходимо муже
ство для -ТОГО, чтобы не дать 
отвлечь себя от понимания 
простых истин, например, 
того, что Европе нужен мир, 
основанный на взаимопони
мании.

Нашей задачей,- г-н Гене
ральный секретарь, является 
проявление заботы о том, 
чтобы та мера ■ откровенно
сти и уверенности, которая 
определяет наши беседы, не 
оставалась только нашим 
делом, а воспринималась и 
поддерживалась политиче
скими силами наших госу
дарств и их -гражданами. 
Особы.м качеством наших

отношении, по моему мне
нию, должно являться расту
щее доверие.

Положение в мире начало 
меняться. И я по.лагаю, что 
можно с чистой совестью 
сказать, что в этом отноше
нии мы содействовали изме
нению к лучшему.

Еще до того, как договор, 
подписанный в августе 1970 
года, обрел правовую силу, 
он уже предоставил свободу 
конструктивным' силам во 
взаимоотношениях между 
Востоком и Западом. Успеш
ное завершение наших пере
говоров открыло путь к под
писанию договора с ПНР. Он 
оказался также предпосыл
кой для успеха переговоров 
четырех держав относитель
но Берлина. Он предоставил 
шанс для заключения до
говора об основах отношений 
с ГД Р и тем самым для 
предстоящего вступления 
обоих германских госу
дарств в Организацию Объе
диненных Наций. Таким об
разом, наш договор, под
писанный летом 1970 года, 
доказал, что он является 
ключом разрядки напряжен
ности в Европе.

В течение последних меся
цев в Хельсинки государст
ва нашего континента вместе 
с представителями Северной 
Америки проделали предва
рительную работу по подго
товке для открытия в скором 
времени совещания ■ минист
ров иностранных дел. В Ве
не началось важное обсуж
дение, целью которого яв
ляется сокращение войск. 
Одновременно крупные дер
жавы с полной откровенно
стью продолжают свои бесе
ды относительно достижения 
более стабильного равнове
сия в мире. Все это должно 
и может создать большую 
безопасность.

Никто из нас не забывает, 
какую позицию занимает 
другой. Никто не забывает 
различия общественных си
стем, идеологические разли
чия и существующие связи 
—  будь они экономического 
или политического характе
ра. Обе стороны соблюдают 
свои собственные права и 
обязанности и уважают пра
ва и обязанности других. Это 
является важной предпосыд^ 
кой добрососедс.тва, для соз
дания которого мы хотим 
приложить наши усилия.

Федеративная Республика 
Германии —  член Атланти
ческого союза. Она включена 
в сообщество западноевро
пейских государств, которое 
теперь уже выросло за рам
ки «Общего рынка». Вы мо
жете быть уверены —  это 
сообщество рассматривает 
себя не как, блок,, направ
ленный против других, а как 
объединение, которое долж
но в такой же мере служить 
как созданию мира, так и 
совместному благу народов.

Что касается обоих наших 
государств, г-н Генеральный 
секретарь, то за последние

два-три года практическое 
сотрудничество в заметной 
мере возросло. Мы можем 
вести речь о более интенсив
ном обмене в областях эко
номики, техники и культуры. 
При это.м наши граждане 
ожидают от нас претворения 
в жизнь существующей го
товности, а не неуверенного 
планирования, они- ожидают 
прилежной работы и достой
ных целей.

Что мне не совсем нравит
ся, так это то, что большое 
количество бесед оставит 
Вам, г-н Генеральный секре
тарь, здесь, в Бонне, так 
мало возможностей для от
дыха. Однако работа, кото
рая нам предстоит, не будет 
тягостной, ибо она служит 

, делу разума и, как мы наде
емся, счастья, которое мы 
связываем с прочным миром.

Дамы и господа! Я пред
лагаю поднять со мной бокал 
за удачу наших совместных 
усилий, за мир, за благо на
родов Советского' Союза, за 
здоровье Генерального се
кретаря Центрального Коми
тета КПСС г-на Леонида 
Ильича Брежнева!

* * *

С ответной речью вы
ступил Генеральный секре
тарь ЦК КПСС Л. И. Бреж
нев.

РечьЛ.И.БРЕЖНЕБА
Уважаемый господин фе

деральный канцлер!

Уважае.чая госпожа 
Брандт!

Дамы и господа!
Разрешите еще раз по

благодарить за приглаше
ние посетить вашу страну, 
за теплый прием, который 
оказывается нам —  пред
ставителям Советского Сою
за.

Мы рассматриваем свой 
приезд сюда как закономер
ный логический шаг в том 
развитии отношений между 
Советским Союзом и Феде
ративной Республикой Гер
мании, которое началось с 
подписания московского до
говора от 12 августа 1970 
года. То новое, что посте
пенно входит во взаимоот
ношения наших стран, при
ветствуется и одобряется 
народами Советского Союза 
и, как мы понимаем, наро
дом Ф РГ , а ,.также другими 
европейскими народами. 
Это вдохновляет на даль
нейшие усилия.

Всего несколько лет на
зад отношения между нами 
были отмечены недружелю
бием, были проникнуты ду
хом «холодной войны». 
Почти по ■ всем крупным 
'международным вопросам 
мы сцряли на противо
положных полюсах.

Потребовалось прило
жить немало сил, чтобы по
вернуть ход событий в бла

гоприятное русло. Взяв
шись за эту задачу, мы ■ Ис
ходили из того, что прош
лое не должно • постоянно 
довлеть над нами и засти
лать перспективы на буду
щее. Цель политики Совет
ского Союза — не допу
стить повторения трагедии 
прошлого. Мы убеждены, 
что решение этой задачи 
нашими совместными уси
лиями имело бы историче
ское значение.

Видимо, есть своя логика 
в том, что работу по обнов
лению отношений между на
шими странами взяли на 
свои плечи представители 
поколения, познавшего ужа
сы минувшей войны. Мне, 
как человеку, находившему
ся на фронте в течение , всех 
лет войны, особенно понят
ны смысл и значен17е этой 
работы. Думаю, и г-н 
Брандт прекрасно понимает 
это. Мы не сомневаемся, 
что и новое поколение су
меет понять и оценить то, 
что делается' нами сейчас, 
и внесет собственный вклад 
в начатое большое дело.

Развитие широкого сот
рудничества с Ф Р Г  занима
ет важное место в европей
ской политике Советского 
Союза, которая направлена 
на осуществление реши
тельного поворота к разряд
ке и миру на континенте. 
Такую большую задачу, ра
зумеется, можно решить 
лишь усилиями многих го
сударств, при взаимопони
мании с соседями и друзь
ями соответственно как Со
ветского Союза, так и 
Ф РГ. Мы надеемся, что в 
этих коллективных усилиях 
Ф Р Г  сыграет роль, отве
чающую ее весу и положе
нию в современном мире.

■у нас имеется обоюдное 
желание обменяться мне
ниями и по всему комплек
су  советско-западногерман
ских отношений. В ходе бе
сед с канцлером Брандтом, 
вице-канцлером и минист
ром иностранных дел Шее- 
лем и их коллегами мы дол
жны будем, наверное, под
вести итоги того, что уже 
проделано сторонами для 
расширения и углубления 
наших отношений, наметить 
цели, к которым мы пойдем 
дальше.

Одна из задач нашего ви
зита к вам — обменяться с 
федеральны.м канцлером 
мнениями по насущным ев
ропейским делам, таким, 
как общеевропейское сове
щание, сокращение воору
жений и вооруженных сил в 
Центральной Европе и др. 
Наша договоренность с 
канцлером, несомненно, 
способствовала бы успеху 
этих крупных политических 
начинаний.

Одним словом, недостат
ка в темах для обсуждения, 
кажется, не будет. Скорее 
всего, будет недостаток во 
времени. Поскольку, одна

ко, деловой части в про
грамме отведено главное 
место, думаю, что вместе с 
господином федеральны.м 
канцлером мы сумеем по
трудиться с пользой для де
ла. Я придаю также боль
шое значение предстоящей 
беседе с президентом Феде
ративной Республики г-ном 
Хайнеманом.

Договоры Советского Со
юза, Польской Народной 
Республики с Федеративной 
Республикой Германии, че
тырехстороннее соглашение 
по Западному Берлину и до
говор об основах отношений 
между Германской Демо
кратической Республикой и 
Федеративной Республикой 
Германии еще раз подтвер
ждают очевидную и в то же 
время весьма важную исти
ну. что даже самые, каза
лось бы, запутанные и за
старевшие международные 
проблемы поддаются реше
нию. Вместе с тем подтвер
ждается и другое: для до
стижения позитивных ре
зультатов необходимы
желание и твердая полити
ческая воля деятелей, фор
мирующих политику госу
дарств.

Названные мною догово
ры и соглашения —  убеди
тельная победа разума и 
реализма, успех политики 
мирного сосуществования. 
Теперь дело за тем, чтобы с 
этих позиций двигаться впе
ред.

Советский Союз, как и 
его союзники —  другие со
циалистические страны, ве
рит в свои силы, в свои по
литические и экономиче
ские возможности и готов к 
мирному, именно мирному 
соревнованию и взаимовы
годному сотрудничеству с 
государствами другой со
циальной системы. Наши 
усилия обращены на то, 
чтобы достижения человече
ской цивйлизации и научно- 
технического прогресса ис
пользовались не для враж
ды и разрушения, а во имя 
созидания, повышения бла
госостояния и духовного бо
гатства народов.

Позвольте провозгласить 
тост за развитие мирных 
добрососедских отношений 
между Советским Союзом и 
Федеративной Республикой 
Германии!

За согласие и сотрудни
чество наших стран в инте
ресах мира в Европе ’ и во 
всем мире!

За здоровье г-на феде
рального канцлера и г-жи 
Брандт!

За здоровье вице-канцле
ра и г-жи Шеель!

За здоровье всех присут
ствующих!

♦ * ♦
Речи В. Брандта и Л. И. 

Брежнева были выслушаны 
с большим вниманием и 
встречены аплодисментами.

Обед прошел в дружест
венной обстановке.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ 20 ная 1973 года:

НИШ НОИЯПДС-РЕШЕНИЯ С Ъ ЕЗД Д
ЩЕДРОСТЬ
З Е М Л И
ТОМСКОЙ

Наша область широко из
вестна как край, богатый ле
сом. Повсеместно знают о пе
ресекшем недавно область с 
севера на юг нефтепроводе, 
о подземных богатствах том
ского Приобья. Но не только 
этим щедра родная земля. 
Обширные пойменные луга 
раскинулись вдоль берегов 
Оби и ее притоков —  это ес
тественные пастбища, на ко
торых пасутся тысячи голов 
скота, это богатейшие при
родные угодья, где летом вы
растают скирды сена, бурты 
сенаша и силоса... Пролетая 
на самолете, видишь внизу 
землю, испещренную поля
ми, —  более шестисот тысяч 
гектаров пашни в томских, 
совхозах и колхозах. На этих 
полях колосятся пшеница и 
рожь, цветет клевер, на них 
выращивают картофель и 
овощи... I

С начала девятой пятилет
ки капиталовложения в сель
ское хозяйство области со
ставили 155 миллионов руб
лей, что на 34 процента 
больше, чем в предыдущие 
два года. Столько средств 
в сельское хозяйство области 
еще никогда не вкладыва
лось. За это время колхозы и 
совхозы получили более трех 
тысяч тракторов, две тысячи 
грузовых автомобилей, на 17 
миллионов рублей различных 
сельскохозяйственных машин 
я оборудования, более 130 
тысяч тонн минеральных 
удобрений.

Значительная часть капи
тальных вложений направле
на на сельское строительст
во. В этом году должна быть 
полностью введена в строй 
Туганская птицефабрика, 
первая очередь которой уже 
действует. Начнет функцио
нировать первая очередь'еще 
более мощной Томской птице
фабрики на 200 тысяч кур- 
несушек. Возводятся круп
ные животноводческие ком
плексы, которые позволят до

тацию новый молочный за
вод, реконструируется ряд 
других предприятий.

Используя огромную по
мощь государства и собствен
ные резервы, труженики том
ских сел год от года увеличи
вают производство и продажу 
государству продуктов сель
ского хозяйства. В 1972 году 
по сравнению с последним 
годом восьмой пятилетки за
купки мяса увеличились на 
20 процентов, молока— на 8, 
яиц —  на 84 и шерсти —  на 
8 процентов. В обЬдей слож
ности за 1971 й 1972 гг. 
среднегодовой объем сель
скохозяйственной продукции 
по сравнению со среднегодо
вым производством за вось
мую пятилетку вырос на 3. 
процента. Возросло поголо
вье скота. Сегодня на сов
хозных и колхозных фермах 
насчитывается крупного ро
гатого скота на 31 тысячу 
голов больше, чем два года 
назад (в том числе на 7,8 ты
сячи коров возросло дойное 
стадо). На 22,4 тысячи голов 
больше стало свиней, на 243 
тысячи увеличилось пого
ловье птицы.

Истекшие два года девя
той пятилетки были време
нем, корда особенно ярко 
проявился массовый трудо
вой героизм в борьбе за осу
ществление обширной про
граммы экономического и со
циального прогресса, наме
ченной X X IV  съездом КПСС. 
За успехи, достигнутые в 
увеличении производства и 
продажи государству зерна, 
других продуктов земледе
лия и трудовую доблесть на 
уборке урожая в прошлом 
году 300 сельских тружени
ков награждены орденами И 
медалями.

Большую помощь тружени
кам села оказывают коллек
тивы шефствующих предпри
ятий и организаций из горо
дов и районных центров. Онй 
помогают строить производ

К а к  изменился завод 
за последние годы1 
Приехал бы сейчас к 

нам кто-нибудь из ветера
нов м осковского  «Ф резе
ра» —  не узнал бы пред
приятия. Каждый день при
носит сколько нового. Всего 
два года прошло после 
XXIV. съезда КПСС, а какие 
перемены на заводе!

Как-то я поинтересова
лась экономическими пока
зателями нашего коллекти
ва за последние несколько 
лет. Очень обрадовали м е
ня итоги. Судите сами: за
10 лет производительность 
труда у нас возросла в 2,1 
раза. Съем продукции с од
ного квадратного метра 
возрос в 2 раза. Объем 
производства увеличился в 
2,6 раза. С 1962 года наш 
завод стал прибыльнь1М. И 
уже только за два года де
вятой пятилетки прибыль 
возросла на 24 процента. 
За это время инструмен
тальщики выпустили сверх
плановой продукции на 576 
тысяч рублей.

Увеличение объема про
изводства, сверхплановая 
продукция, прибыль —  все 
это стало возможны м бла
годаря интенсивному росту 
производительности труда.
В течение двух лет этот ос-

ни KCMV ПЕРЕДЙТЬ ЭСТЙФЕТУ
новнои показатель деятель
ности коллектива увеличил
ся на 17,5 процента.

Каждому рабочему по
нятно, что чем лучше рабо
тает коллектив, тем лучше 
жизнь. Об этом ведь и го
ворил Генеральный секре
тарь ЦК КПСС товарищ 
Jl. И. Брежнев.

По нашему заводу об 
этом м ож но  судить очень 
уверенно. В восьмой пяти
летке мы получили 13 тысяч 
квадратных метров жилой 
площади. Д о  1975 года 
завод построит еще 19 ты
сяч квадратных метров.

За прош едш ую  пятилетку 
на благоустройство ж илого 
городка было израсходова
но 320 тысяч рублей. А 
только за два года нынеш
ней пятилетки эти затраты 
составили 360 тысяч руб
лей. Д о  конца пятилетки 
планируется провести бла
гоустройство еще более 
чем на 400 тысяч рублей.

В прош лом году мы вве
ли в эксплуатацию жилой 
дом и детский клуб. Этот

клуб м ож но  cpaBHHtb с 
Д ом ом  пионеров. Только 
занимаются здесь дети са
мых различных возрастов. 
При клубе организованы 
кр уж ки  технического твор
чества, изостудия. Нынче 
войдут в строй спортивный 
зал И .плавательный бас
сейн.

Мы по собственной ж и з
ни ощ ущ аем приятные из
менения в жизни коллек
тива и пОтОму стараемся 
работать лучше, намечаем 
самые смелые планы.

Со времени прошлых вы
боров в местные Советы 
обновился и сам завод. В 
современных условиях на
чал работать термический 
цех. А  ведь от термистов 
во многом  зависит успех 
всего коллектива. Более че
тырех тысяч квадратных 
метров производственной 
площади получили мы пос
ле ввода в эксплуатацию 
24-метрового пролета.
Появились у нас новые бы
товые помещения общей 
площадью около 4 тысяч

квадратных метров. За два 
года на заводе установлено 
16 специальных автоматиче
ских устройств. На 28,1 про
цента увеличилась произво
дительность участка винто
вого проката, и сейчас этим 
передовым методом изго
товляется 17 миллионов 
сверл в год. Всего по плану 
освоения новой техники за 
это время внедрено 148 м е
роприятий.

Все это благотворно ска
зывается на производстве. 
Только за 4 месяца 1973 го
да по сравнению с тем ж е  
периодом прош лого года 
объем выпускаемой про
дукции увеличился на 11,3 
процента. А производи
тельность труда возросла 
на 11,7 процента. То есть 
весь рост объема выпус
каемой продукции получен 
только за счет увеличения 
производительности труда. 
Это значит, что наш кол
лектив уверенно справ
ляется с главной задачей 
пятилетки —  добивается 
увеличения объема произ

водства путем его интенси
фикации.

Н ужно отметйть также, 
что ежегодно мы осваиваем 
большое количество новых 
изделий. За два года в но
менклатуре появилось 33 
вида новой продукции. При
чем уж е в течение ряда 
лет завод не получал ни 
одной рекламации. Каче
ству продукции мы уделяем 
особое внимание. И не слу
чайно 1.150 человек сдают 
изделия с первого предъ
явления.

Так мы работаем. И пото
му в течение уж е  двух лет 
ежеквартально занимаем 
классные места в соревно
вании среди предприятий 
министерства. В прошлом 
году в честь 50-летия обра
зования СССР коллектив 
завода был награжден 
Ю билейным почетным зна
ком . Большая заслуга в 
этом каж дого  честного тру
женика завода.

Но особо мне хотелось 
бы отметить молодежь. 
Только в нашем цехе рабо

тает восемь ком сомольско- 
молодежных бригад. Все 
они по праву носят это зва
ние. Бригады А. Власова, 
П. М ыркина, Г. Лях, Н. Ко
шевой активно включились 
в соревнование за досроч
ное выполнение планов де
вятой пятилетки. А бригада 
В. Черепанова добилась са
мых высоких результатов. 
По итогам первого квартала 
нынешнего года она заняла 
первое место на заводе, в 
Кировском  районе и стала 
второй среди комсомоль
ско-молодежны х коллекти
вов города.

Радостно сознавать, что 
наша смена растет уверен
но, перспективно. Это м о 
лодость нашего завода, и 
нам есть ком у передать эс
тафету труда.

Т. ЛАПШ О ВА, 
заточница цеха №  2 
завода режущ их инст
рументов, Герой Социа
листического Труда, де
легат XX IV I съезда 

КПСС.
На примере только одного завода можно убедиться в 

том, какие значительные перемены произошли в жизни 
промышленных предприятий за последние годы.

X X IV  съезд партии поставил перед трудящимися 
сложную, но благородную задачу —  добиться дальнейше
го роста материального и культурного уровня советских 
людей за счет интенсификации производства. Каждому 
предприятию были определены высокие рубежи по росту 
производительности труда, объемов производства.

Для выполнения этих Задач нужна полная мобилизация 
производительных сил предприятий, вскрытие не использо
ванных ранее внутренних резервов.

Вот почему первые два года пятилетки породили много 
новых, интересных трудовых починов. «Пятидневз{у —  за 
четыре дня, пятилетку за четыре года», «Пятилетке — 
мастерство и поиск молодых» и многие другие патриоти
ческие йачинания были подхвачены на каждом предприя
тии.

Увеличение выпуска и улучшение качества продукции 
стали главными задачами трудящихся.  ̂ Широко раз

вернулось социалистическое соревнование за досрочное 
вьтолнение планов пятилетки.

На заво'де режущих инструментов рабочим В. А . Анд
риенко был внедрен первый комплексный пла:н повыше
ния производительности труда. Бюро горкома партии 
одобрило эту инициативу рабочего, и ее подхватили тру
женики многих предприятий.

Коллектив цеха №  22 электролампового завода решил 
один день в неделю работать на сэкономленном сырье и 
успешно вьшолняет свое обязательство.

На заводе «Сибэлектромотор» комсомольцы взяли.шеф
ство над освоением выпуска новой продукции.

Многие комсомольско-молодежные бригады объедине
ния «Сибкабель» работают под девизом «Пятидневку — 
за четыре дня».

Экономические показатели работы промышленных 
предприятий Томска за два года пятилетки улучшились. 
Рост объема продзгкции за это время составил 14,2 про
цента. Производительность труда увеличилась на 13,7 
процента. Почти весь прирост объема получен за счет

увеличения производительности.
По отношению к 1970 году рост объема механизирован

ных работ в промышленности составил 11,6 процента.
На ^20 процентов увеличился средний годовой экономи

ческий эффект от внедрения в производство мероприятий 
по новой технике.

Экономия от внедрения рационализаторских предложе
ний возросла на 16 процентов.

Только за 1972 год введено в действие основных фон
дов на 329 миллионов рублей. Рост к 1970 году—  
33 процента. ■

Среднемесячная заработная плата за это время увели
чилась на 9,8 процента. •

Так поработали томичи в течение двух лет после зна
менательного X X IV  съезда партии. Обе годовые произ
водственные программы промышленность города выпол
нила успешно. Первый квартал нынешнего года дает пол
ное основание сказать, что томичи с честью справятся с 
намеченными задачами и досрочно завершат программу 
решающего года пятилетки.

BVB т  HJTSffl И В ^ Ж В  В В В'ГГВТГВ'ВЖВ'ВВТВ В'ГВ'В ВВГВ в в вв  в в в в

с I B B - ^ B B B B B B B B B B B B I i l

ставить производство ^ объекты
и мяса ца промышленную культурно-бытового назначе- 
основу. Возрастают химиза- время сенокоса и
ция и электрификация сель- осешюй страды направляют 
скохозяйственного производ- ’людей на заготовку кормов 
ства.

Все больший . размах при
нимает освоение и обновле
ние земель Приобья. 
В прошлом году созда
но производственно-научное 
объединение «Союзтомскме- 
лиорация». Его задача—  на
учное обоснование рекомен
даций и методов освоения 
пойменных земель, проекти
рование мелиоративных ра
бот, строительство и эксплу
атация объектов. В 1971 го
ду на мелиоративные работы 
передвижными механизиро
ванными колоннами бывшего 
треста «Мелиоводстрой», на 
базе которого создано объе
динение. затрачено 7,7 мил
лиона рублей, в 1972 году 
израсходовано около 11 мил
лионов, а в третьем году пя
тилетки на эти цели ассигно
вано 16,8 миллиона.

Освоение поймы Оби и ее 
притоков —  первоочередная 
и важнейшая задача, кото
рую необходимо решить для 
ускоренного развития сель
скохозяйственного производ
ства в нашей области. Имэй- 

, но поэтому ЦК ВЛКСМ  объ
явил связанное с ней строи
тельство объектов Всесоюз
ной ударной комсомольской 
стройкой.

Одновременно с объедине
нием «Союзтомекмелиора- 
ция» мелиоративными рабо
тами занимается областное 
объединение «Сельхозтехни- ■ 
ка». В общей сложности спе
циализированными мелиора
тивными отрядами за два го
да девятой пятилетки освоено 
под пашню 16,4 тысячи гек
таров новых земель, произве
дено коренное улучшение лу
гов и пастбищ на 13,3 тыся
чи гектарах, поверхностное 
улучшение —  на 64,3 тыся
чи. гектарах. Началось соз
дание долголетних культур
ных пастбищ и оросительных 
систем. Специализированны
ми .отрядами на совхозные и 
колхозные поля вывезено 
вдвое больше органических 
удобрений, чем вывозилось в 
среднем в предшествующем 
пятилетии. Объём мелиора
тивных работ будет быстро 
возрастать. Ежегодно должно 
осваиваться 20 тысяч гекта
ров новых земель под паш
ню, коренным образом улуч
шатся 22 тысячи гектаров 
лугов. Поверхностное улуч
шение лугов и пастбищ будет 
производиться на 35 тысячах 
гектаров.

Большая работа ведется по 
строительству перерабатыва
ющих предприятий мясной и 
молочной промышленности.
В конце прошлого года в 
Томске начал действовать 
новый мясоперерабатываю
щий завод, в Кожевникове и 
Молчанове строятся заводы 
по производству сухого мо
лока, в Шегарке в этом полу
годии будет сдан в эксглут-

и уборку урожая. Массовое 
распространение на шефству
ющих предприятиях получи
ла подготовка трактористов, 
которые в страдное время 
пополняют ряды сельских 
механизаторов. В частности, 
за зиму 1972—  1973 гг. про
шло соответствующую подго
товку 2.500 человек.

Много за последние годы 
сделано в томских селах, и 
отдача налицо. Но. воздавая 
должное достижениям, нель
зя умолчать о недостатках, 
которые еще препятствуют 
развитию сельскохозяйствен
ного производства в нашей 
области., Недостаточны тем
пы повышения производи
тельности труда в колхозах и 
совхозах. А  ведь ■ именно за 
счет повышения производи
тельности труда должен 
быть достигнут намеченный 
пятилетним планом рост за
купок молока, мяса, зерна и 
других продуктов земледелия 
и животноводства. Очень до
рого еще обходится продук
ция, в особенности молоко и 
мясо. Во многих хозяйствах 
затраты на производство про
дукции животноводства не 
окупаются доходами, и важ
нейшая отрасль сельскохо
зяйственного производства 
оказывается убыточной. До
рогостоящее оборудование 
сплошь и рядом использует
ся вполсилы, часто преж
девременно выводится из 
с^роя.

Неудачно начали третий 
год пятилетки животноводы 
области. Несмотря на увели
чение дойного стада, вало
вой надой молока по сравне
нию с соответствующим пери- - 
ОДОМ прошлого года не толь
ко не возрос, а, наоборот, 
сократился на 4 процента. Во 
многих хозяйствах ослабили 
внимание к животноводству, 
что незамедлительно сказа
лось на производстве и закуп
ках продукции. Сейчас на 
селе страдная пора —  поле
вые работы. Однако темпы 
их во многих хозяйствах так
же оставляют желать лучше
го.

Томская земля щедра. 'Ус
пехи наших передовиков во
очию убеждают, ' что тому, 
кто хозяйствует рачительно 
и бережно, она сторицею 
воздает за труд. Велики го
сударственные ассигнования 
на развитие сельскохозяйст
венного производства в на
шей области. Но это отнюдь 
не исключает, а, наоборот, 
предопределяет максималь
ное использование всех внут
ренних возможностей и ре
сурсов в каждом хозяйстве. 
Это очень важно. Ведь и на
шу Обь питают не только 
полноводные реки, но и ма
лые руиьи.

Г. КРИВОВ,
заместитель председате

ля  облисполкома.

А Н Г А Л Ь К А ! У  лесо
рубов, ставших теперь 
уже ветеранами, с 

этим словом связано мПогое. 
В массивах, расположенных 
на таежной речке Сангальке 
в Каргасокском районе, рож
дались в свое время первые 
маяки лесной промышленно
сти области, ставились пер
вые рекорды. Прокопий Гов- 
зан, Василий Мытниченко, 
Владимир Янышевский —  с 
каждым из этих имен связа
на своя страница социали
стического соревнования на 
лесозаготовках.

Недавно на областном 
слете передовиков производ
ства лесной промышленности 
вы'ступал Герой Социалисти
ческого Труда, бригадир ук
рупненной бригады Влади
мир Янышевский. Выступал 
простой рабочий, но выска
зывал он мысли Государст
венного человека, высказал 
свою заботу о высокопроиз
водительном использовании 
новой техники и совершенст
вовании технологии.

И его забота была близка 
и понятна каждому. Ведь 
мы живем в то время, 
когда претворяются в жизнь 
решения X X IV  съезда 
КПСС, идет настойчивая 
борьба за повышение эффею 
тивности производства.

На .слете передовиков мне 
1 запомнилась одна деталь. 
/(Слово держал бригадир с 
Сангальского лесопункта, 
/кавалер ордена Ленина Ти- 
jxoH Васильевич Власенко. 
Нынче его бригада вме
сте с бригадой В. П. 
Янышевского начала по
ход под девизом; «Удар
ному году пятилетки — 
ударный труд». И в этом по
ходе у них нашлось- Много 
последователей. Гость с Сан- 
гальки рассказывал, что лес
ные предприятия Каргасок- 
ского района за четыре ме
сяца выдали сверх плана 
тысячи кубометров леса, что 
Каргасокскому леспромхозу 

.вручено переходящее Крас
ное знамя обкома КПСС, 
облисполкома и облсовпрофа 
и что он со своими товари
щами записал на сверхпла
новый счет уже больше 7 ты- 
екч кубометров.

И я видел, как у сидяще
го в президиуме слета Вла
димира Павловича Янышей-
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ского —  соперника в сорев
новании с сангальцами — 
появилась на лице друже
ская улыбка. ’Что ж, хорошо, 
когда есть, с кем померяться 
силами и мастерством. Да 
ведь и рубежи наметили 
нелегкие; на один трак
тор дать в год 29— 30 
тысяч кубометров леса. Р у 
бежи, достойные решающего 
года пятилетки.

♦ * *
В постановлении ЦК 

КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ  «о развертывании I 
Всесоюзного социалистиче-! 
ского соревнования работни-1

капитальные вложения рез
ко увеличились и составили 
41,3 миллиона рублей, из ко
торых больше половины —  
21,6 миллиона— было вы
делено на строительно
монтажные работы. В пер
вый год пятилетки —  год 
X X IV  съезда КПСС —  было 
введено основных фондов на 
37.201 тысячу рублей, а в 

, минувшем —  на 38.750 ты
сяч. В 1971 году в лесной 
промышленности области бы
ли введены новые производ- 
ствегшые мощности, обеспе
чивающие вывозку 277 ты
сяч кубометров леса, а в 
прошлом году вошли в строй

за. Пока планом ему преду
сматривается заготавливать 
и вывозить 240 тысяч кубо
метров древесины в год. В 
1976 году строительство лес
промхоза предстоит закон
чить, и к тому времени пред
приятие должно набрать про
ектную мощность —  давать 
в год 600 тысяч кубометров 
леса.

Катайга будет отвечать 
всем требованиям современ
ного лесопромышленного хо
зяйства. Здесь будут постро
ены дороги с железобетон
ным покрытием. Предусмот
рены механизированные 
нижние склады, на которых

ЛЕСНАЯ НОВЬ
Шш

ков промьппленности, ■ строи
тельства и транспорта за 
досрочное выполнение народ
нохозяйственного плана на 
1973 год» перед труженика
ми лесной и деревообрабаты
вающей промышленности. по
ставлена задача; основное 
внимание сосредоточить на 
повышении выработки на 
один трелевочный трактор и 
лесовозный автомобиль, ра
циональном использовании 
древесины, внедрении пере
довых технологических про
цессов.

Свыше 14 тысИч человек 
занято на лесозаготовках в 
нашей области. Это огромная 
армия рабочих, инженеров и 
техников. Лесная промыш
ленность занимает одно из 
ведущих мест в экономике 
области за последние годы, 
особенно после решений 
X X IV  съезда КПСС - значи
тельно укрепилась матери
ально-техническая база ее 
предприятий.

В 1971 году предприятия 
объединения «Томлеспром» 
получили 36,6 миллиона 
рублей капитальных вложе
ний, ' из них на. строительно- 
монтажные работы —  20,5 
миллиона. В прошлом году

мощности еще на 300 тысяч 
кубометров.

В Директивах X X IV  съез
да КПСС по пятилетнему 
плану развития народного/ 
хозяйства СССР на 1971 —| 
1975 годы указывается, чт(| 
одна из первоочередных за] 
дач —  широкая механизациг/ 
трудоемких работ, чтобы в 
максимально возможной сте| 
пени заменить ручной труд 
машинами. За последние г »  
ды лесозаготовители получи| 
ли на вооружение мощные и 
маневренные трелевочный 
тракторы ТТ-4, сучкорезные 
машины СМ-2, лесовозный' 
парк постоянно пополняется' 
мощными автомобилями. .

За эти годы начал дейст
вовать цех древесноволок
нистых плит на Асиновском 
лесоперевалочном и дере
вообрабатывающем комбина
те с годовой проектной мощ
ностью 10 миллионов квад
ратных метров в год, утвер
жден проект и выделены 
средства на сооружение вто
рой очереди цеха ДВП, но 
уже мощностью 15 миллио
нов квадратных метров в 
год.

В верховьях реки Кети ве
дется строительство крупно
го Катайгинского лёспромхо-

сортировка и разделка будут 
производиться на поточных 
линиях.

Там же, в Прикетье, стро
ится Полуденовский лес
промхоз. Его годовая про
ектная мощность также 600 
тысяч кубометров древеси
ны. Пока введено мощности 
на 250 тысяч кубометров. И 
здесь будут действовать ме
ханизированные нижние скла
ды, вывозка будет про
изводиться автомашинами 
по дорогам с  железобетон
ным покрытием. Строитель
ство Полуденовского лес
промхоза запланировано за
кончить в 1975 году.

Большой реконструкции 
подвергаются леспромхозы, 
расположенные на линии же
лезной дороги Асино—  Бе
лый Яр. До этого Комсо
мольский, Аргат-Юльский, 
Белоярский леспромхозы до
ставляли свою древесину по
требителям сплавом; в пло
тах и баржах. Теперь пре
дусмотрено разделывать ее 
на механизированных ниж
них складах у  линии желез
ной дороги и грузить в ваго
ны МПС. За счет сокраще
ния сплавных работ госу
дарство экономит на каждом 
кубометре около 6 рублей.

! Е Е Е В В Е В В Е В В Е Е г В В Ш Е В В
Однако Следует отметить, 

что реконструкция леспром
хозов ведется с отставанием 
от планов, медленно вводят
ся мощности, на ряде пред
приятий допускается бесхо
зяйственность в использо
вании и хранении дорогосто
ящего оборудования. Не слу
чайно в 1972 году Орехов
ский леспромхоз вместо за
планированных 114 тысяч 
кубометров переработал на 
механизированном складе и 
отгрузил на железную дорогу 
лишь 86 тысяч кубометров.
Комсомольский вмес-то-
300 тысяч отправил 210, а 
Аргат-Юльский — почти в 
два раза меньше плана...

За последние .годы многое 
сделано для улучшения бы
товых условий лесозаготови
телей. В развитии лесной 
промышленности наметилась 
характерная черта —  резко 
увеличиваются объемы ка
питальных вложений на 
строительство объектов ком
мунального назначения; на 
водоснабжение, канализацию 
и теплофикацию лесных по
селков. Если в 1970 году на 
эти цели было выделено 
только 360 тысяч рублей, то 
в 1971 году было освоено 
779 тысяч, на следующий 
год —  887 тысяч рублей, а 
нынче государство выделило 
1 миллион 300 тысяч руб
лей.

Однако и здесь средства' 
осваиваются не полностью.

В третьем, решающем году 
пятилетки снова вкладыва
ются огромные средства в 
развитие лесной промыш
ленности нашей области.

Долг работников- лесной 
промышленности —  ответить 
на это ударным трудом. В 
своем обязательстве они за
писали; выдать нынче сверх 
плана 25 тысяч кубометров 
древесины, реализовать до
полнительно товарной про
дукции на полмиллиона руб
лей. Сдержать это слово по
может только высокопроиз
водительный и- добросовест
ный труд каждого рабочего, 
инженера и техника, высокий 
накал социалистического со
ревнования в решающем го
ду пятилетки.

Т. Д АШ УК , 
начальник отдела капи
тального строительства 
объединения «Томлес-

в

пром».

Опора высоковольтной ли
нии электропередач стала 
сейчас привычной деталью 
пейзажа. За последние годы 
в нашей области значительно 
увеличилась протяженность 
энергетических трасс. Магие- 
тралБная линия, идущая от 
Томска до Стрежечого, ус
пешно минОвала Парабель; 
Сейчас на этой ЛЭП 220 ве
дутся работы на участке Па
рабель — Володино. Постро
ена ЛЭП-110 до Колпашева, 
сооружен переход через 
Обь. Северный город 
подключен к государственной 
энергосистеме. Завершается 
строительство ’ еще одной 
ЛЭП-110 —  Плотникопо — 
Бакчар, ‘—  которая даст 
электроэнергию важгшм 
сельскохозяйственным райо
нам.

А  всего е начала пятилет
ки введено в действие боль
ше семисот километров высо
ковольтных электрических 
Линий.

Устойчивая вертикаль
Ш Е Я Я 1

Э то ПРОСТОРНОЕ
двухэтажное здание 
со стеклянными окна

ми-лентами, опоясывающими 
первый и Второй этаЖи, с от
личными современными ин
терьерами вошло 'в строй 
бытовых предприятий Том
ска накануне перво.майского 
праздника. Новый ДоМ бЫта 
открыт в жилом массиве 
подшипникового завода. Те
перь жителям Северного го
родка нет надобности ехать 
за бытовыми услугами в 
центр. В новом Доме быта 
они могут сфотографировать
ся, отремонтировать обувь, 
заказать платье, починить 
бытовые приборы и радио
аппаратуру, отдать в химчи
стку одежду.

Подъем материального и 
культурного уровня жизни

народа является главной за
дачей пятилетки. Пос
ледовательное ее осущест
вление в немалой степени 
определяется развитием сфе
ры услуг. Новый Дом быта в 
Северном городке — один из 
многих, построенных за пос
ледние два года в нашей об
ласти. Томичи yjke привык
ли к зданиям из стекла и бе
тона, расположенным на про
спекте Фрунзе и улице Крас
ноармейской. Первый из них 
—  «Салон красоты» принял 
посетителей в июне 1971 го
да. Услугами второго 
Дома- быта на улице 
Красноармейской горожа
не стали пользоваться 
тоже немногим болев года 
назад. Не стоит перечислять 
адреса других, правда, менее 
мощных и не столь красивых

зданий предприятий службы 
быта, которые появились в 
городах и селах области со 
времени прошлых выборов 
— их десятки. Назовем 
лишь некоторые. Это комби
наты бытового обслуживания 
в райцентрах Молчанове, 
Подг'орно!*, селе Малиновке 
а  рабочем поселке Моряков- 
ка Томского района, парик
махерская в Каргаске. Те
перь в области нет ни одного 
районного центра, где бы не 
было типового КБО. В лес
ных поселках, на централь
ных усадьбах совхозов и кол
хозов вошли в строй 56 до
мов быта. В йих можно 
сшить пальто, костюм, отре
монтировать обуёь и полу
чить другие услуги.

У л 5шшили бытовое обслу
живание сельского населе

ния и комплексные прием
ные пункты, число которых 
за два года девятой пятилет
ки увеличилось на 67. В том 
числе в лесных поселках их 
открыто 28, остальные —  на 
центральных усадьбах совхо
зов и колхозов.

В общей сложности толь
ко областное управление 
бытового обслуживания на 
строительство бытовых пред
приятий затратило больше 
трех миллионов рублей.

Сфера услуг все прочнее 
становится на индустриалы 
ные ре.льсы. За два года по
лучено и установлено 500 
единиц оборудования. Авто
парк областного управления 
бытового обслуживания насе
ления пополнился полусот
ней специализированных ав
томашин.

Рост сети бытовых пред
приятий, оснащенных совре
менной техникой, позволил 
освоить более ста видов но
вых услуг, шире применить 
прогрессивные методы об
служивания. Сейчас любая 
жительница села может за
казать себе трикотажную 
вещь, которую изготовят в 
Томске и доставят ей через 
местную бытовую се^ь.

Конечно, никто не станет 
отрицать, что в организации 
бытового обслуживания нет 
недостатков. Люди жалуются 
на случаи плохого качества 
и затяжку сроков исполне
ния заказов. Не на должном 
уровне еще культура об
служивания. Жители Стре- 
жевого, найример, с досадой 
поглядывают на первый 
этаж здания будущего Дома 
быта. Местные строители его

возвели больше года назад, 
а потом законсервировали на 
неопределенное время.
Стрежевчанам пока прихо
дится довольствоваться ма
стерскими местного КБО, 
размещенными в нескольких 
жилых домах.

И все же даже самые не
исправимые скептики не 
смогут отрицать цифр, ха
рактеризующих быстрые 
темпы подъема этой но
вой отрасли народного хозяй
ства. Объем бытовых услуг 
населению за два прошед
ших года вырос в городской 
местности на 17, а в сель
ской на 25 процентов. А  
объем бытовых услуг, как 
известно, —  один,из важней
ших показателей жизненного 
уроляя советских людей. И 
нас радует, что показатель 
этот растет из года в год. В 
текущем году он Должен 
увеличиться еще на 11 прот 
центов, приче.м на селе 
по-прежнему будет расти 
бьютпее.
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170 э т а ж е й  н о в о с е л и й
ПОДЪЕМНЫЙ кран ос

торожно опустил па
нель на прицеп тяга

ча, и тот вырулил на улицы 
города. В потоке автома
шин на магистралях Томска 
взгляд всегда отмечает эти 
мощ ные тягачи, на прице
пах которых— квадраты стен

с проемами окон, панели с 
балконными дверями. Они 
невольно радую т глаз: го
род строится, растет. И 
знаменательно, что строи
тельные площадки, куда до
ставляются дома, располо
жены не только в черте го
рода.

Пятиэтажки стали привыч
ными в пейзаже сельских 
районов. Наш домострои
тельный комбинат воздвига
ет эти дома в Асине, Рыба- 
ловё, в поселке Туганской 
птицефабрики. С начала де
вятой пятилетки г1оСтроено

34 крупнопанельных дома, 
это 170 этажей новоселий!

А панелевозы, которые 
сейчас идут по городу, при
мечательны тем, что везут 
детали домов новой улуч
шенной серии 467. В чет
вертом м икрорайоне Том

ска ' Монтажная бригада 
В.- В. Яворовского возводит 
из этих деталей дом, в ко 
тором кухни больше обыч
ных, улучшена планировка 
жилых комнат, разделены 
ванная и санузел.

Коллектив домострои

тельного комбината уж е 
освоил выпуск новой про
дукции. Особенно хорош о 
работают бригады бетонщи
ков, которыми руководят 
В. С. Аханьков и А. А. Гон- 
чарик. Дома новой серии 
скоро станут привычными 
в нашем городе.

В. ТРОПИН, 
секретарь парткома д о 
мостроительного ком 

бината.

ФЕРМЫ - ФАБРИКИ

Тридцать четыре крупнопанельных дома, построенных 
с начала девятой пятилетки, —  только часть огромного 
объема созидательных работ. Возведение жилых домов 
привлекает всеобщее внимание и всегда является одной 
из главных забот. Только в Томске за два года и четыре 
месяца, прошедшее с начала 9-й пятилетки, сдано в 
эксплуатацию жилья общей площадью 213,8 тысячи 
квадратных метров.

Там, где еще совсем недавно были пустыри, где поко
сившиеся старые скворечники являлись самыми высоки
ми строениями, теперь главными приметами стали башен
ные краны. Как неотъемлемая часть пейзажа, они высят
ся в кйждом районе города. С начала девятой пятилетки 
построено четыре школы на 2.128 учащихся, пять детских 
учреждений, где заботам воспитателей поручено 1,240 де
тей, автодорожный техникум и техникум общественного 
питания.

Прокладка магистралей для троллейбуса стала у нас в 
городе традиционным делом всех. И, как правило, трол
лейбус, кроме того, что обеспечивает надежное транспорт
ное сообщение, еще и является поводом для благоустрой
ства примыкающих к трассе улиц. За два прошедших го
да троллейбусные линии вытянулись еще на 10 километ
ров. Появилось в городе девять новых километров сетей 
водоснабжения, добавилось более пяти километров под
земной канализации.

Построен в Томске и современный крытый рынок на 
154 рабочих места. Совсем недавно сданы в эксплуата

цию комбинат бытового обслуживания в районе подшип
никового завода, три магазина, столовая на 250 мест.

Развитие всех отраслей народного хозяйства области 
во , многом связано с капитальным строительством. Объе
мы строительно-монтажных работ растут быстрыми тем
пами. Если среднегодовой объем капитальных вложений 
за восьмую пятилетку составил 230 миллионов рублей, 
то в этой пятилетке он равен уже 442 миллионам рублей 
■— ,в 1,9 раза больше..

Вступил в строй действующих флагман томской строи
тельной индустрии — завод железобетонных конструк
ций, годовая мощность которого составит 100 тысяч ку
бометров сборного железобетона. Продукция этого пред
приятия необходима всем строительным площадкам го
рода. Это опорные колонны,, фермы перекрытий, панели.

Томичи уже привыкли к тому, что наружные стороны 
стен многоэтажных зданий выложены белым кирпичом. 
Это .— продукция Туганскрго завода силикатных мате
риалов, который тоже вступил в строй действующих в 
текущей пятилетке. Благоустройство улиц и прокладка 
новых дорог зависит от работы асфальтобетонного заво
да, который запущен недавно. Годовая мощность этого 
предприятия— 30 тысяч тонн.

Создание мощной строительной индустрии —■ основа 
успешного развития строительства на многие годы вперед. 
И характерно, что за первые два года девятой пятилетки 
в строительство производственной базы вложено около 
50 миллионов рублей, тогда как за всю восьмую пятилет
ку— около 65 миллионов рублей.

Однако Недостатком является то, что высокие темпы 
роста объемов строительно-монтажных работ, достигну
тые в этой пятилетке, не подкрепляются соответствую
щим увеличением выпуска материалов и конструкций.

По сравнению со средним уровнем прошлой пятилетки 
есть даже некоторое снин{ение производства этой продук
ции. Поэтому быстрейшее и полное освоение производст
венных мощностей предприятиями строительной индуст
рии является задачей первостепенной важности.

Укрепление производственной базы • позволяет вести 
строительство по современцой технологии. Разительный 
контраст представляют здания старых цехов то.мскнх за
водов с современными. Производственная площадь недав
но сданного в эксплуатацию нового корпуса завода мате
матических машин составляет 8 тысяч квадратных мет
ров. Новый корпус шариковых подшипников занимает 
площадь в 19,2 тысячи квадратных метров..

Получили томичи в девятой пятилетке мясокомбинат, 
оснащенный совершенным оборудованием. Его мощность 
— 60 тонн продукции в сутки. Сдано в эксплуатацию 
фруктохранилище вместимо-стью 1.150 тонн, карто
фелехранилище на 950 тонн.

Директивами X X IV  съезда КПСС предусмотрено ин
тенсивное строительство в Сибири. И томские строители 
находятся на переднем крае борьбы за развитие народно
го хозяйства.

Н А  СНИМКЕ: новый жилой массив по Иркутскому 
тракту.

Фото Е. Лисицына.

Н О В А Я  П Р О Ф Е С С И Я  Н А Р Ы М А
Т о л ь к о  стало затихать 

весеннее половодье, 
как десантные бригады 

треста «Томскгазстрой» при
ступили к подготовительным 
работам на двух важных но
востройках —  на нефтепере
качивающих станциях в Мол
чанове и Раскине.

—  Томская магистрцль, 
всесоюзная ударная стройка 
первого года пятилетки, на
бирает силы,— рассказывает 
начальник управления маги
стральных нефтепроводов 
Центральной Сибйри Н. И. 
Шишов. —  Нефтяная река 
из Среднего Приобья, Алек
сандровского, подает жидкое 
топливо промышленности 
Сибири и Дальнего Востока.

По решению X X IV  съезда 
КПСС Западная Сибирь ста
новится главной■ нефтяной 
кладовой страны. Вот почему 
важно, чтобы бесперебойно 
работали стальн141е артерии, 
подающие топливо и сырье 
в индустриальные центры. 
Коллектив нашего управле
ния совсем молод —  ему ед
ва исполнился год. Но этот 
год прожит не напрасно. Го
сударственные задания по 
перекачке топлива по трубо
проводу. Александровское —  
Томск —  Анжеро-Судженск 
уверенно выполняются. Объ
ем суточной транспортиров
ки по сравнению с детом 
прошлого года возрос в 4 ра
за. ' Сейчас завершается 
строительство резервных ни
тон.

Новая профессия появи
лась в Томской .области — 
нефтепроводчйки. И люди 
этой профессии вносят свой 
вклад в развитие производи
тельных сил .Сибири.* * т

Передовая линия хозяй
ственного фронта пятилетки 
проходит через Западную 
Сибирь. Потому что здесь — 
энергетическое сердце стра
ны. Горячая кровь сибирских 
недр приводит в движение 
станки и машины, дает теп
ло и сырье промышленности. 
Томичи стали активными 
бойцами на этой передовой. 
И если мы с гордостью гово
рим, что восьмая пятилетка 
была годами рождения том
ской нефти, то девятая пяти
летка —  время ее возму
жания. Настолько велика 
стремительность событий, 
значима их .масштабность, 
что просто несопоставимы 
годы двух пятилеток.

Сегодня Томское нефте
газодобывающее управление 
имени 50-летйя СССР —  од
но из крупнейших предприя
тий области, от работы кото
рого зависит выполнение за
дания промышленностью. 
Почти на 56 миллионов руб
лей нынче отправят промыс
ловики продукции. И неф
тяники сознают свою от
ветственность. За четыре 
месяца они дали свы
ше 20 тысяч тонн нефти 
сверх плана. Объем произ
водства возрос на 15 процен
тов.

Но важно не только нара
щивать производственные 
мощности, но и учитывать, 
какой ценой достается этот 
прирост. В минувшей пяти
летке развитие нефтяной 
промышленности определя
лось в основном за счет ко
личественных факторов, сей
час глаЁную роль- играют 
качественные —  совершенст
вование организации, техно
логии добычи, внедрение но
вейшей техники. При росте 
добычи нефти в два раза по 
сравнению с 1970 годом чис
ленность рабочих в нефтега
зодобывающем управлении 
возросла всего на 8 процен
тов.

Высокая производитель
ность труда —  результат 
больших перемен. По ст-спе- 
ни автоматизации и телеме‘ 
ханизации производства неф
тяники обогнали самые сов
ременные томские заводы. 
Сейчас 90 процентов всех 
скважин подключено к систе
ме «ПАТ-нефтяник». В 
прошлом году на механизи
рованный способ добычи пе
реведены первые 22 скважи
ны, нынче к ним добавится 
еще 70. На промьшле созда
на дешевая, надежная И ус
тойчивая система поддержа- 
ний пластового давления, ис
пользующая для закачки в 
пласт подземные воды. Это 
значит, что богатейшее Со
ветское месторождение эк
сплуатируется грамотно, по- 
хозяйски.

Хорошим подарком для 
нефтяников стало окончание 
строительства бетонной 25- ■ 
километровой дороги от 
Стрежевого на промысел — 
первой промышленной доро
ги с твердым покрытием на 
севере области.

Такой же рост, такие же 
перемены произошли й в 
других органйзаДЙяХ, свя

занных с освоением природ
ных кладовых. Рост объемов 
у Стрежевского управления 
буровых работ не столь 
быстр. Не достигли еще том
ские буровики и рубежей 
лучших бригад Западной Си
бири. Но два последних года 
для коллектива управления 
были годами освоения про
грессивных технологических 
процессов. Электробурение 
занимает уже 50 процентов в 
общем объеме работ. Освое
на технология кустового на
клонно-направленного буре
ния. Не случайно мастеру 
Стрежевского управления ра
бот В. Г. Калиничуку за уча
стие в совершенствовании 
организации и технологии бу
рения присвоено звание лау
реата Государственной пре
мии.

В третьем году пятилетки 
бригада В. Г. Калиничука 
обязалась пробурить 45 ты
сяч метров. Рекорд области, 
установленный этим же кол
лективом, равен 41 тысяче 
метров.' С планом четырех 
месяцев управление справи
лось. И есть все возможно
сти выполнить годоЁое зада
ние •— пробурить 150 тысяч 
метров.

Напряженно трудятся 
строители-нефтяники. Тре
сты «Томскгазстрой»,
«ТоМскнефтестрой» ежегод
но значительно увеличивают 
объемы работ. Прирост ис
числяется миллионами руб
лей при резком усложнении 
самого характера строитель
ства. Только капитальные 
объекты возводятся в Стре- 
жеВом, крупные инженерные 
объекты, среди которых на
иболее ответственные —  ус
тановки по подготовке нефти 
для транспортировки, ее очи
стки, —  на промысле. Трест 
«Томскгазстрой» 6 прошлого 
года стал комплексным под
разделением, ведущим и 
трубопроводное строительст
во. Томский трест первым 
в стране построил перекачи
вающую станцию с насосами- 
десятитысячяиками (перека
чивающими в час 10 тысяч 
кубометров нефти), товарный 
парк с резервуарами-гиганта
ми емкостью по 20 тысяч 
кубометров.

Трудом строителей, буро
виков, нефтяников буквально 
преображается томский Се
вер. Капитальные вложения 
за 2 года пятилетки только 
по Александровскому райо
ну составили 125,6 миллиона 
рублей, йз них больйе 22

миллионов рублей освоено 
на жилищных ■ и социально- 
бытовых объектах. Введено 
основных производственных 
фондов на 94,4 миллиона 
рублей. Стрежевчане получи
ли за 2 года 38 тысяч квад
ратных метров жилья, отлич
ный Дом культуры, му
зыкальную школу, пекарню, 
баню, уютную гостиницу, 
детские учреждения на 420 
мест, теплицы на 1.200 квад
ратных метров.

Сегодня есть полное пра
во сказать, что созданы все' 
условия для быстрого разви
тия новой отрасли промыш
ленности области ■— нефте
добывающей. Ее шаг вперед 
теперь зависит в первую 
очередь от томских геологов. 
Разведчики недр должны 
дать новые крупные место
рождения нефти. Томское 
геологическое управление, 
пережившее период станов
ления, стало работать значи
тельно увереннее. Если в 
1970 г. пробурено 99,3 ты
сячи метров, то за два по
следующих —  262,4 тысячи 
метров. Почти в полтб^а ра
за возросла скорость буре
ния, зкачительно (с 60 до 76 
процентов) поднялось про
изводительное время. По 
скорости проходки, произво
дительному времени томи
чи занимают второе место в 
Министерстве геологии
РСФ СР. Но, к сожалению, 
разведчики недр не справи
лись с главным заданием —  
не подготовили необходимые 
запасы нефти и газа.

Девятая пятилетка должна 
стать переломной в деятель
ности геологов. Основа для 
перемен заложена. Изменены 
планирование и организация 
работ. Все внимание сосре
доточено сейчас на выявле
нии и изучении крупных пер
спективных структур. Почти 
70 процентов объема буре
ния сейчас занимает поиско
вое. За это время пробурены 
и бурятся скважины на 26 
новых структурах, и уже от
крыто 8 новых месторожде
ний. Курс на расширение 
поискового бурения оправ
дал себя. На днях пришло 
приятное сообщение из За
падной экспедиций. Из пер
вой пробуренной скважины 
на крупной Весенней площа
ди поднят нефтеносный 
керн. Ожидают новых фонта
нов разведчики Васюганской 
и Александровской экспеди
ций. Отличились партии Том
ского геофизического треста.

только что отметившие свой 
25глетний юбилей. Геофизи
ки выявили крупные струк
туры в очень перспективном 
Пудинском нефтегазоносном 
районе, в восточных районах 
области. Получены новые 
сведения о геологии области. 
Применив прогрессивный 
способ сейсморазведки — 
метод общей -глубинной точ
ки, —  томские геофизики 
уточнили расположение кол- 
пашевской структуры. Счи
талось, что на ней пробурено 
5 скважин, но дополнитель
ные исследования показали; 
все скважины оказались внё 
структуры. И только одна 
из скважин, наиболее при
ближенная к площади, дала 
в 1954 году непромышлен
ный приток нефти. Это была 
первая нефть Западной Си
бири. Уточненные данные 
убеждают в том, что возмож
ны и промышленные фонта
ны.

Несомненно, пересмотр 
старых геологических мате
риалов с позиций современ
ной науки, освоение совре
менных методов исследова
ния недр, . изучение более 
глубоких — палеозойских— 
отложений позволит открыть 
еще не одно крупное место
рождение. .

Меняется облик, меняется 
рабочая ориентация северной 
нарымской земли. 1Поди но
вых сНециальностей стали ее 
хозяевами, прославляют ее 
своим трудом. Коллективы 
геофизического треста, неф
тегазодобывающего управле
ния имени 50-летия СССР 
вышли победителями сорев
нования за достойную встре
чу золотого юбилея Совет
ского государства. Отличных 
результатов добиваются бу
ровые бригады, руководимые 
кавалерами ордена Ленина 
М. М. Нурлыгаяновым и 
В. Г. Калиничуком.

Добрых слов заслуживает 
коллектив совсем недавно 
созданного в Томске фи
лиала института «Гипротру- 
бопровод». Совместные' кон
такты проектировщиков и 
строителей ускорили про
кладку нефтепровода Алек
сандровское —  Томск— Ан- 
жеро-СудЖенск. Сейчас по 
проектам томичей строят в 
Тюмени и Горьком, в Иркут
ске и Казани, Кургане и По
лоцке.

Томская область уверен
но вошла в число нефтяных 
районов страны.

Б р е в е н ч а т ы е  п о с т
р о й к и , называвшиеся 
животноводче с н и м и  

помещениями, сегодня исче
зают во многих деревнях. 
Их уже не строит у нас ни 
одна подрядная организация. 
Кирпич и железобетон повсе
местно стали основными 
строительными материала
ми. Но это лишь внешняя пе
ремена в сельском строи
тельстве. Наступило время 
для решающих перемен как 
в технологии возведения по
мещений, так и в технологии 
производства.

— В течение последних 
четырех лет мы получаем 
проекты ферм промышлен
ного типа, —  сказал глав
ный инженер «Обллщжкол- 
хозстроя» В. Л. Попов. —  В 
них предусматриваются ши
рокая механизация живот
новодческих процессов,
строительство комплексов по 
производству молока и- мя
са, которые позволяют инду
стриализировать животно
водство. За прошедшие два 
года пятилетки наш коллек
тив ввел в эксплуатацию 13 
крупных ферм. Среди них— 
Успенский свинокомплекс в 
Первомайском районе, рас
считанный па одновременное 
выращивание 5.600 сви
ней, и Ювалинский свино
комплекс (6.000 голов). За
кончено строительство и эк
сплуатируются фермы круп
ного рогатого скота в Ко- 
жевниковско.м, Шегарском, 
Кривошеинском и других 
районах. В настоящее время 
наш коллектив строит еще 
полтора десятка животновод
ческих комплексов. Это, как 
правило, два коровника и 
телятник, объединенные еди
ной технологией, едиными 
инженерными сетями и вспо
могательными сооружения
ми. Ко.мплекс предназначен 
для содержания 600 голов 
крупного рогатого скота.

На строительство таких 
же комплексов сегодня ори
ентируется и коллектив тре

ста «Томсксельстрой». Он

строит вторые очереди Бого
словского свинокомплекса в 
Зырянском районе и Баба- 
рыкинского — в inerapcKOM-, 
фермы крупного рогатого 
скота в Шегарском, Асинов- 
ском, Чаинском районах.

13 тысяч голов крупного 
рогатого скота ш 11 тысяч 
свиней будут поставлены в 
1973 году в новые помеще
ния, возведенные по совре
менным проектам и оборудо
ванные механизмами.

Томские проектировщики 
в эти дни готовят докумен
тацию для будущих ферм 
промышленного типа. Инсти
тут «Томскгражданпроект» 
в прошедшие месяцы года 
выдал рабочие чертежи для 
строительства животновод
ческих комплексов на 600—  
800 голов в Леботере Чаин- 
ского района, в Байгалах Те- 
гульдетского района, в Боль- 
ше-Дорохове Асиновского 
района. До конца года кол
лектив института подготовит 
документацию на 27 новых 
комплексов.

В Томском филиале ин
ститута «Сибгипросельхоз- 
строй» работают над проекта
ми еще более крупных и тех
нически совершенных молоч
нотоварных ферм, в каждой 
из которых будет содержать
ся свыше 1.000 коров. В 
1973 году закончится выда
ча рабочих чертежей для та
ких ферм в ЧилиНе и Воро
нове Кожевниковского рай
она и Турунтаеве Томского 
района. Они рассчитаны на 
прогрессивную технологию 
беспривязного содержания 
коров и будут оснащены 
современнейшим оборудова- 
ние.м, вплоть до промышлен
ного телевидения. От цехов 
до фабрик, производящих 
молоко и мясо, —  таков, 
путь животноводства области 
в этой пятилетке.

В. СЕРГЕЕВ.★ * ★
Н А  СНИМКЕ: новый те

лятник Петуховской молочно
товарной фермы Томского 
опытно- производствен н о г о 
хозяйства.

Фото Е. Лисицына.

Т О Л Ь К О  Ф А К Т Ы

1

ф  За два года и четыре м е
сяца девятой пятилетки пред
приятия областного управле
ния пищевой промышленности 
освоили 61 новое изделие. Д о  
конца пяти» етки намечено на
чать производство хлеба в 
упаковке и завертке, березово
го сока, горчицы в расфасов

ке и многих других Изделий.
ф  Введено в эксплуатаЦй№ 

семь поточно-механизирован
ных линий, в том числе пять 
линий по хлебопечению и две 
—  по производству пиво-без
алкогольных напитков. Установ
лено 120 единиц автом атике-, 
ского  оборудования — сатура-'

торы, дозаторы^ штамповоч
ные машины и т. д.

Ф  Вступил в строй в Томске 
механизированный хлебозавод 
мощ ностью 140 Тонн пр о дук
ции в сутки. Вдвое возросла 
производительность автомати
ческой линии Томского пиво
варенного завода. Ее м ощ 

ность— 6 тЫсйч буты лок В час. 
Завершается реконструкция 
КОННашебскОТб пивзавода.

Ф Т16 сравнёнйю с соответ
ствую щ им периодом  восьмой 
пятилетки реализация пр о дук
ций на прёдпрйктйёх пищёвой 
прЬмыи1лённоётй области за 
Два года и четыре месяца 
Возросла на 14,5 прЬцеита, вы
пуск кондитерских изделий и 
безалкогольных напнгков уве

личился в полтора раза, муки 
—  в четыре раза. П роизводи
тельность труда возросла на 
14,5 процента.

Ф  В дёвя1ой пятилетке 
предприятия пищевой про 
мышленности реализовали 
продукции на 44.351 тыся
чу рублей. Это на пять с 
полрвйиой миллионов рублей 
больше, чем за первые два 
года И четыре месяца вось
м ой пятилетки.

Г о д  от года  Ьасти. . .
Асино. (По телефону). 18 

мая.

СВЕЖИЙ отблеск кра 
сок на стенах выдает 
недавнее новоселье 

асиновских кулинаров.
В зале никаких худож е

ственных излишеств, во 
всем экономная простота; 
ряды белых столов на 6 
персон кажд1|й, стулья- 
кресла и тюлевая кисея на 
окнах во всю стену. При 
всей своей непритязатель
ности зал выглядит совре
менно.

Но, как говорится, углы 
углами, а пироги —  пиро
гами.

—  Довольны ли обедом? 
— осведомились мы у пар
ня, направлявшегося к  вы
ходу. ,

—  Вполне. Готовят отмен
но, выбор блюд неплохой. 
По крайней мере, отобеда
ешь не хуже, чем дома.

В самом деле, большин
ство посетителей централь
ной столовой— асиновцы. А 
это своего рода признание 
мастерства кулинаров, од
ному из которых мы и пре
доставляем слово.

Вера Селиверстовна Гон
чарова, повар:

—  Работаю давно, больше 
2 0 'лет. На моих глазах про

изошла настоящая револю
ция в кулинарной технике и 
как результат ее рабо
тать стало в 10 раз легче, 
несмотря на то, что план 
выпуска собственной про
дукции значительно увели
чивается с кажды м  годом.' 
По сравнению с предыду
щей пятилеткой задание со
ставляет более 10 миллио
нов рублей. По силам ли 
нам эти планы? Д умаю , да. 
Результаты 2— 4 лет гово
рят тоже за это. Сегодня 
мы вь]пускаём собственной 
продукции на 10 процентов 
больше, чем в этот ж е  пе
риод прош лого года.

Подобный репортаж можно было бы 
. передать и из Стрежевого, и из Белого 

Яра, и... Впрочем, сейчас трудно пере
числить все адреса новоселий, геогра
фия их очень обширна. За прошедшие 
два года сеть предприятий общественно
го питания увеличилась на 2.667 поса
дочных мест. Интенсивный рост этой от
расли обслуживания позволил ей выде
литься в самостоятельную индустрию со 
своим управленчесним аппаратом.

Однако на ряде производственных 
предприятий и учебных заведений про
блема столовых стоит еще очень остро 
(производственное объединение «Сибка-

бель», манометровый завод, ТИ А С У Р ).
Менее быстрыми темпами развивается 

торговля; но, несмотря на незначитель
ное увеличение торговых площадей, план 
товарооборота возрос по сравнению с 
прошлым пятилетием на 16,9 процента. 
Населению продано товаров на 85,6 мил
лиона рублей. И результат этот достиг
нут благодаря внедрению самообслужи
вания. Практика показала, что будущее 
торговли — в нем. Уже 38,5 процента 
общего товарооборота принадлежит ма
газинам, работающим по прогрессивным 
методам торговли.

А. ТАРАСОВА.

Томский завод резиновой обуви — пусковая стройка этого года.
Фото в. Казанцева.
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Р А Б О Ч И Е
Ш А Г И
Н А У К И
С РЕД Ь высоких сосен 

томского пригорода, 
известного горожанам 

лыжными трамплинами, 
вздымаются к небу этажи 
строящихся зданий Институ
та оптики атмосферы СО 
АН  СССР. Растет Томский 
академгородок.

Прошло всего каких-то два 
года, как в Томске были от
крыты академические инсти
туты — оптики атмосферы и 
химии нефти. А  сегодня это 
уже солидные научные уч
реждения, успевшие хорошо 
зарекомендовать себя в об
ласти фундаментальных на
учных исследований.

Только что в Томске за
кончился симпозиум ученых 
из многих вузов и НИИ 
страны по проблеме эмисси
онной плазменной сильно- 
точной электроники. Его про
водили Институт оптики ат
мосферы СО А Н  СССР и 
Томский институт автомати
зированных систем управле
ния и радиоэлектроники. Ме
сто проведения симпозиума 
выбрано в Томске не случай
но. Источники на основе 
взрывной эмиссии электро
нов были обнаружены и обо
снованы томскими учеными. 
В Институте оптики атмо
сферы в последние два года 
созданы лазерные спектро
метры, превосходящие зару
бежные образцы. Этот инсти
тут является головной орга
низацией в стране по пробле
мам распространения лазер
ного излучения в атмосфере. 
Для ускорения темпов внед
рения в производство науч
ных разработок в Институте 
оптики атмосферы недавно 
создано СКВ научного при
боростроения «Оптика».

Второй академический ин
ститут— ХИМИИ; нефти'—  ус- 
пёщно работает на развива
ющуюся в Томской области 
нефтедобывающую . промыш
ленность. Здесь разработаны 
новые методы , переработки 
нефтей и облагораживания 
нефтепродуктов.

Самый молодой томский 
вуз —  Т И А С У Р  —  в этом 
году «обзавелся» научно-ис
следовательским институтом 
автоматики и электромехани
ки. НИИ возглавляет разра
ботку А С У  хозяйствам обла
сти.

Только в 1972 году ТИ А 
С У Р  ВЫЯОЛИйЛ XO3flOrOB0f‘ 
яых работ на 2 миллиона 
рублей, коллектив института 
получил 18 авторских свк- 
детельств. Работая над вы
полнением плана 9-й пяти
летки, ученые вуза внедрили 
в народное хозяйство 2.700 
автоматизированных систем 
управления. В этом году со
стоятся первый выпуск спе
циалистов по АСУ.

От законченных учеными 
политехнического института 
исследований для предприя
тий Томской области в 1972 
году экономический эффект 
составил 1.402 тысячи pyfr 
лей. Среди вьшолненных 
для томичей работ можно вы
делить автоматизацию про
цесса паровоздушной вулка
низации резиновой обуви.

В 1973 году политехниче
ский институт рекомендует 
предприц,тиям народного Хо
зяйства страны 134 научные 
разработки.

В Томском университете 
проводятся исследования по 
21 научному направлению. 
В 1972 году в них принима
ли участие почти две тысячи 
ученых, которые выполнили 
работ на 8 миллионов руб
лей, в том числе 4,2 миллио
на —  по хозяйственным до
говорам.

Биологи изучали биологи
ческие ресурсы Томской об
ласти, разрабатывали методы 
борьбы с гнусом, обосновали 
схему мелиорации земель.

Кафедры общественных 
наук дали рекомендации по 
эффективному использова
нию трудовых резервов, пред
ложили научно обоснованные 
рекомендации по совершен
ствованию учета- и анализа 
экономической эффективно
сти интенсификации сельско
хозяйственного производства.

Важны и исследования по 
усталости металла, которые 
ведутся в инженерно-строи
тельном институте. Его пре
подаватели выдали рекомен
дации по созданию и исполь
зованию стцоительных мате
риалов, новых строительных 
машин.

В общей сложности уче
ные томских вузов в девятой 
пятилетке уже выполнили 
для народного хозяйства ра
бот на сумму около 70 мил
лионов рублей. И тем не ме
нее вузы и НИИ еще далеко 
не использовали свои воз
можности. Многие работы го
дами пылятся на полках, не 
находя дороги на производ
ство. Еще не изжито мелко
темье, ученые редко объеди
няются в большие. коллекти
вы для разработки серьез
ных проблем промьшленно- 
сти и сельского хозяйства.

В девятой пятилетке том
ские вузы дали стране почти 
17*‘ТЫСЯЧ специалистов выг 
сокой квалификации. Нача
лась защита дипломных про
ектов и работ— скоро страна 
получит новый отряд инже
неров, врачей, учителей.

Коллективы наших вузов 
занимают почетное место в 
рядах передовиков девятой 
пятилетки.

Л. СЕЛИВАНОВ.

На феетивааьной орбите
I ж и з н ь  нашего села, как и многих других сел и посел- 
I ков нашей области, прочно вошли летние фестивали 
■искусств «Северное сияние». Мы благодарны организа

торам и гостям фестиваля за возможность встретат(/ся у себя 
дома с выдающимися коллективами и исполнителями, 'прикос
нуться к большому искусству. Это —  результат ленинской 
культурной революции в нашей стране, реальное воплощение 
известных слов вождя о том, что искусство принадлежит на
роду. ■

Хотелось бы прочитать в газете о масштабах нашего тради
ционного фестиваля, о том, каким будет «Северное сияние» 
в этом году.

А. САЛЬНИКОВ, 
тракторист.

с. Кожевниково.

Ответить тов. Сальникову 
через газету мы попросили 
художественного руководите
ля Томской филармонии 
В. С. Цейтлина. Вот что он 
рассказал:

—  Действительно, фести
вали искусств «Северное 
сияние» стали в нашей обла
сти доброй традицией. Они 
оказались весьма эффектив
ным способом знакомить са
мые широкие массы труже

ников всех районов области с 
искусством крупных исполни
тельских коллективов, с вы
дающимися артистами, кЛи- ■ 
позиторами, М5^зыкантами. 
Возьмем для примера дан
ные этой пятилетки. В двух 
последних фестивалях— ше
стом и седьмом —  приняли 
участие такие известные 
композиторы, как народный 
артист СССР, , лауреат Ле
нинской премии В. Соловь-

ев-Седой, Дм. Покрасс, 
А . Лепин; такие коллективы, 
как Камчатский матросский 
ансамбль песни и пляски, да
гестанский ансамбль «Л е 
згинка», прославленная укра
инская академическая хоро
вая капелла «Думка», мол
давский народный оркестр 
«Ф луераш » и другие. В эти 
же годы в рамках фестиваля 
в городах и селах области 
выступали группа артистов 
Ленинградского академичес
кого театра им. А . С. Пушки
на, ряд эстрадных коллекти
вов Москвы, Ленинграда и 
других городов.

А  всего в период шестого 
и седьмого фестивалей «С е 
верное сияние» в 190 насе
ленных пунктах области со
стоялось больше двухсот 
концертов, на которых при
сутствовало почти 140 тысяч 
слушателей. Это ли не впе
чатляющий масштаб! Причем 
характерной чертой этих, да 
и других фестивалей было 
то, что концерты ставились

даже в очень отдаленных 
населенных пунктах.

Нынешний фестиваль так
же обещает быть интерес
ным. В областном центре его 
откроет 1 июня спектаклями 
во Дворце зрелищ и спорта 
Московский академический 
театр имени Вл. Маяковско
го. Томичи увидят два спек
такля —  «М едею » Еврипида 
и «Аристократов» Н. Пого
дина.

В сельской местности фе
стиваль по традиции начнет
ся в Кожевникове. Впервые 
в нем будет участвовать Го
сударственный ансамбль пес
ни и пляски донских каза
ков. В репертуаре этого са
мобытного коллектива богато 
представлен казачий фольк
л о р — вокальный и танце
вальный. Донцы побывают во 
всех районах области.

Несомненно, украшением 
нынешнего фестиваля явит
ся участие в нем Государст
венного академического рус
ского хора Союза ССР. Этот

выдающийся коллектив об
разно называют академией 
хорового искусства. В основе 
его репертуара —  русская 
песня, с глубоким проникно
вением и блестящим мастер
ством обработанная основа
телем и бессменным руково
дителем хора, Лродным ар
тистом СССР, Героем Соци
алистического Труда про
фессором А . В. Свешнико
вым. Мы надеемся, что с 
искусством свепгаиковцев 
смогут познакомиться не 
только томичи, но и жители 
сел.

Еще несколько слов об 
участниках «Северного сия
ния-73». В гости к нам прие
дут ансамбль песни и танца 
дважды Краснознаменного 
Балтийского флота, ан
самбль «Лаутэри» с участи
ем народной артистки Молд. 
ССР Н. Сулак, концертная 
гр5чша во главе с популяр
ным композитором Яном 
Френкелем, а также группа

исполнителей —  лауреатов 
Всесоюзного фестиваля моло
дежи. Из солистов-вокали- 
стов, которые примут нынче 
участие в фестивале, следует 
отметить солиста Большого 
театра М. РешетиНа.

Как всегда, примут уча
стие в празднике искусства 
и местные артистические си
лы. По фестивальному мар
шруту проедет симфониче
ский оркестр! филармонии с 
группой вокалистов. Област
ной драматический театр, 
разделившись__на три группы, 
покажет в районах области 
спектакли «Женитьба Белу
гина»,, «Московские канику
лы » и «Свидание в пред
местье». Будут участвовать и 
коллективы художественной 
самодеятельности областного 
центра.

В заключение хочется от
метить, что география фе
стивалей с каждым годом 
расширяется. Так, в этом го
ду фестивальные концерты 
впервые состоятся в Старо- 
и Ново-Югине, пос. Моло
дежном Каргасокского . рай
она и ряде других населен
ных пунктов.

I в и б л л  Л  ■ ■  ■  т т и ш т т т  в я л  в л я в я л л  я  в  в  я в л я я  я л  я л л я и л л  л л л . л л л ж л : я ж л л д  л л л ж д ж л д я л л  л л

тейпы  малой  и н д ус тр и и
Лучановский стеклозавод. 

После полной реконструкции, 
прошедшей в конце восьмой 
и начале девятой пятилет
ки, предприятие специализи
руется на выпуске сортовой 
посуды. Его продукция поль
зуется большим спросом. Ее 
знают не только в Томской, 
но и в Новосибирской, Ир
кутской, Челябинской, Ярос
лавской областях, в Красно
ярском крае. Завод выпуска
ет 15 видов сортовой посуды 
и все время разнообразит 
и.с.‘ Через месяц в томских 
магазинах появятся сувениры 
из цветного стекла, а в бли
жайшем будущем — и посу
да четырех цветов. В пер
спективе — хрусталь...

...,3а два года и четыре ме
сяца девятой пятилетки в 
развитие местной промыш
ленности вложено 900 тысяч 
рублей. Вступили в строй 
новые мощности. Это упоми
навшийся уже Лучановский 
стекольный завод, Орлов
ский леспромхоз Томского 
района и Первомайский лесо
заготовительный участок. В 
конце восьмой пятилетки бы
ла создана база Богэшевскб- 
го завода художественной ке
рамики. Его разнообразная 
продукция также пользуется 
большим спросом, и не толь
ко в нашей области.

О том, какими темпами 
развивается местная про- 
мй1шленность, ярко свиде
тельствуют следующие циф
ры. По сравнению с первыми 
двумя годами и четырьмя 
месяцами восьмой пятилетки 
реализация продукции воз
росла на 55 процентов, про

изводительность труда —  на 
36,8, выпуск товаров народ
ного потребления — на 82,6 
процента и производство то
варов культурно-бытового на
значения — почти -в два ра- 

, за. В то же время число ра
ботающих в местной промыш
ленности увеличилось лишь 
на 1,6 процента.

—  Такой рост, —  говорит 
начальник областного управ
ления местной промышленно
сти А. Г. Костюченко, —  до
стигнут за счет повышения 
производительности труда, 
механизации и автоматиза
ции производственных про
цессов. Большой эффект да
ет специализация предприя- 
трй, их укрупнение. Только 
в нынешнем году за счет 
концентрации капитальных 
вложений будут реконструи
рованы и введены в эксплуа
тацию производственные 
площади, которые позволят 
дополнительно выпускать на 
1.800 тысяч рублей товаров 
культурно-бытового назначе
ния.

—  Широко развернувше
еся соревнование за досроч
ное выполнение плана треть
его, решающего года пяти
летки, —  говорит в заключе
ние А. Г. Костюченко,,-7-г 
позволяет коллективу управ
ления опережать время. Че
тырехмесячная программа 
выполнена на четыре дня 
раньше срока. Хорошо тру
дятся коллективы Кривоше- 
инской фабрики спорттова
ров, комбината бытовой хи
мии, Колпашевского, Алек
сандровского, Чаинского 
промкомбинатов и многих

других предприятий. Ассор
тимент товаров народного 
потребления, которь1х за 2 
года и 4 месяца выпущено 
на 12.597 тысяч рублей, по
стоянно расширяется и об
новляется. В будущем году, 
например, возрастет число 

'изделий художественной ке- 
раамики, гончарной, сортовой 
посуды, игрушек, детской ме
бели.

К комментарию А . Г. Ко
стюченко следует добавить, 
что предприятия местной 
промышленности области да
леко не полностью удовлет
воряют спрос населения на 
товары ширпотреба. Одна из 
причин —  недостаточная по
мощь им со стороны заводов 
союзного и республиканского 
подчинения. Лишь коллек
тив Томского электролампо
вого завода, выполняя поста
новление бюро обкома пар
тии, организовал шефство 
над Лучановским стеклоза
водом. Другие же предприя
тия —  заводы измеритель
ной аппаратуры, режущих 
инструментов, объединение 
«Сибкабель», Асиновский 
трактороремонтный завод и 
Самусьская РЭБ флота —  
все еще собираются послать 
своих представителей под
шефным.

Слабы кооперативные свя
зи местной промышленности 
с предприятиями других от
раслей промышленности об
ластного центра, оптовые 
торговые базы не помогают 
развивать производство то
варов народного потребления 
в районах, удаленных от же
лезнодорожной магистрали.

З ДЕСЬ, пожалуй, у нас 
самое уютное место, —  
сказал Георгий Ивано

вич Величко, приглашая вой
ти в большой танцевальный 
зал.

Так началась наша 
маленькая экскурсия по До
му культуры «Авангард», от
крывшемуся недавно в по
селке Новом. Полуденные 
лучи мягко скользили по по
верхности полированного де
рева, которым отделаны 
стены зала, по свеженатер- 
тому паркету и словно вспы
хивали, касаясь трехчасгного 
панно, расположенного на 
одной из боковых стен зала. 
Автор этой фрески, расска
зывающей о высоком пред
назначении человека, о поэ
зий творческого труда, —  
ленинградский художник 
Александр Орешников. На 
другой стене — инкрустация 
по дереву «Березка», выпол
ненная томским художником 
Борисом Кравченко’.

—  Меясду прочим, в на
шем Доме культуры очень 
многое сделано руками рабо
чих, заводских инженеров, 
техников,— Георгий Ивано
вич, открыл одну из много
численных дверей, и мы ока
зались в просторной радио
рубке.— Здесь смонтирована 
новая радиоустановка. Так 
что в плане озвучивания у 
нас пока соперников нет.

Радиоузел, конечно, не 
единственная достоприме
чательность «Авангарда»; 
Лаборатории, расположенные 
на всех трех этадах, в кото
рых будут заниматься юные 
техники, автомоделисты, ме
ханики, танцоры и чтецы. 
Комната для работы агит
бригад! гримерные, костю
мерный цех, душевые комна
ты, репетиционный зал, зал 
кукольного театра, кинотеатр

Э К С К У Р С И Я

на 200 человек... И, наконец, 
отличная библиотека с чи
тальным залом, рассчитан
ным почти на сотню читате-' 
лей.

Из окон читального зала 
открывается широкая пано
рама новых районов города. 
Сквозь эти огромные, почти 
во всю стену окна видны 
кварталы новых домов, леса 
кранов над новостройками.

...Входим в полузатемнен- 
ный зрительный зал.

—  Ребята, включите пол
ное- освещение! —  просит 
Георгий Иванович. И тотчас 
ослепительное сияние софи
тов и люстр заливает ряды 
удобных кресел, просторную 
сцену с кулисами.

В этот момент пол под на
ми тихонько качнулся и по
плыл. Оказывается, , мы сто
им на поворотном круге.

—  Площадь сцены —  270 
квадратных метров, —  заме
чает директор и нажимает на 
кнопку. На пульте управле
ния что-то щелкает •— на 
сцену медленно опускает
ся занавес. Кажется, вот- 
вот прозвучит театраль
ный звонок, и в зал, неслыш
но ступая по ковру, войдут 
зрители.

В «Авангарде» уже вы
ступали видные творческие 
коллективы. Все гости ново
го Дома культуры —  и арти

сты. и ‘ зрители —  добрым 
словом поминали строителей, 
подаривших Томску новый 
замечательный очаг культу
ры.

— Да, весело горят огни в 
ош ах «Авангарда», —  гово
рит заместитель начальника 
областного управления куль
туры О. П. Городович, —  но 
не менее ярок свет и в дру
гих дворцах культуры, сель
ских и районных клубах. 
Каждый день гостеприи.чно 
распахиваются двери более 
800 таких очагов культуры, 
где работает 2.142 различ
ных кружка, в которых за
нимается 25.739 человек.

Только в прошлом году 
около 800 тысяч жителей 
Томска и области посмотрели 
6.237 спектаклей и концер
тов.

На территории области ра
ботает сейчас 364 библиоте
ки, из которых 285 сельских. 
Кроме того, систематически 
функционирует 580 пере
движных библиотек.

В этом году государствен
ные ассигнования на культу
ру в бюджете области соста
вили 5.867.700 рублей.

Л. ВАСИЛЬЕВА. ,

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Визит огромного международного значения
Начавшийся 18 мая офи

циальный визит Генерально
го секретаря ЦК КПСС Л . И. 
Брежнева в Федеративную 
Республику Германии при
влекает первостепенное вни
мание всей международной 
общественности и органов пе
чати. Комментируя обстанов
ку визита, а также интервью 
Л. И. Брежнева западногер
манскому журналу «Ш терн», 
зарубежная пресса едино
душно рассматривает этот 
визит как новое проявление 
дальнейшей нормализации 
отношений между СССР и 
Ф Р Г  и оздоровления всей 
международной обстановки.

Встреча Л. И. Брежнева с 
В. Брандтом демонстриру
ет, что правительства обеих 
стран стремятся к обеспече
нию мира в Европе, пишет, в 
частности, западногерман
ская газета «Форвертс», под
черкивая одновременно, что 
эта встреча «имеет значение, 
далеко выходящее за рамки 
взаимопонимания народов в 
Европе».

Специальные статьи по
свящают поездке Л. И. 
Брежнева в Ф Р Г  издающие
ся в Германской Демократи
ческой Республике газеты 
«Нойес Дойчланд» и «Б ер
линер цайтунг», цитируя ин
тервью Л. И. Брежнева жур-. 
налу «Ш терн».

. Миссия товарища Л. И. 
Брежнева в Ф Р Г  —  это мис
сия развития сотрудничества 
во, имя мира, во имя того, 
чтобы европейские народы и 
впредь жили в мирных усло
виях, чтобы мн̂ р на конти
ненте был длительным и 
прочным, —  говорится в 
комментарии, опубликован
ном в пражской газете «М ла 
да фронта».

«Историческая веха в раз
витии многостороннего ев
ропейского сотрудничества»,

«Новая глава в отношениях 
между СССР и Ф Р Г »  — так 

, характеризует визит Л. И. 
Брежнева в Ф Р Г  венгерская 
печать. Газета «Мадьяр нем- 
зет», в частности, подверки- 
вает, что этот визит может 
заложить основы будущих 
отношений между двумя 
странами.

Визит Л. И. Брежнева в 
Ф РГ, отмечает польская га
зета «Трибуна лю ду», пред
ставляет собой важное меж
дународное событие, на кото
ром сконцентрировано вни
мание всего мира. Этот ви
зит, по мнению «Трибуна 
люду», представляет собой 
важное международное собы
тие, на котором сконцентри
ровано внимание всего мира.

«Визит, открывающий но
вые перспективы» —  под та
ким заголовком публикует 
статью о поездке Л. И, Бреж
нева финская газета «Кан- 
сан уутисет». «Визит Л. И. 
Брежнева в Бонн означает 
новый этап в нормализации 
политической обстановки в 
Европе,— говорится в статье. 
—  Результаты политики ми
ра, проводимой Советским 
Союзом, отвечают интересам 
всех народов, всего мира».

«Важность этого события 
признается всеми француз
скими комментаторами, —  
пишет по поводу поездки 
Л. И. Брежнева парижская 
«Ю маните», —  даже теми, 
кто настроен против разряд
ки напряженности или про
тив социализма. Приезд 
Л. И. Брежнева в Бонн ярко 
демонстрирует значиЧель- 
ность происшедших в мире 
изменений, важность успе
хов, достигнуть1х Советским 
Союзом и другими социали
стическими странами в осу
ществлении политики мирно
го сосуществования».

Лондонская «Тайм с» в ре

дакционной статье подчерки
вает, что поездка Л. И. 
Брежнева в Ф Р Г  отражает 
«исторические перемены», 
происшедшие в мире со вре
мени окончания второй миро
вой войны, и стала возмож
ной бл^одаря всеобщему 
признанию последствий этой 
войны и в первую очередь 
послевоенных границ.

Рассматривая визит Л. И. 
Брежнева в Ф Р Г  как важ
нейшее событие в междуна
родной политической жизни, 
швейцарская газета «Ж ур- 
наль де Женев» в корреспон
денции из Бонна отмечает, 
что большинство жителей 
Ф Р Г  искренне приветствует 
этот визит.

Бельгийская газета «Либр 
Белцжик» пишет, что на 
встречах в Ф РГ  будут об
суждаться такие важные ев
ропейские , проблемы, как 
проблема безопасности на 
континенте. Визиту Гене
рального секретаря ЦК

КПСС Л. И. Брежнева в 
Ф РГ, отмечает газета, спо
собствовала как политика 
СССР, направленная на со
трудничество со странами 
Запада, так и реалистическая 
политика канцлера Ф РГ  
В. Брандта.

Поездка Л. И. Брежнева в 
Бонн является, по словам ав
стрийской газеты «Винер 
цайтунг», одним из важней
ших событий мировой поли
тики этого года. «Каждый 
понимает,. —  подчеркивает 
выходящая в Вене газета 
«Фольксштимме», —  что 
этот визит касается не толь
ко граждан Ф РГ  и Совет
ского Союза и что его ре
зультаты будут оказывать 
свое влияние на весь евро
пейский континент».

Первый визит Генерально
го секретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева в Федеративную 
Республику Германии, пишет 
японская газета «Токио сим- 
бун», открывает эпохальную 
страницу в истории Европы.

П О Л Е Т
СТАНЦИИ
«СКАЙЛЭБ»

НЬЮ -ЙОРК, 18 мая. 
(ТАСС ). Руководство Нацио
нального управления по аэро
навтике и исследованию кос
мического пространства 
(Н А С А ) решило отложить 
еще на пять дней — до 25 
мая запуск американского 
космического корабля «А п ол
лон» с экипажем космичес
кой станции «Скайлэб», на
ходящейся на околоземной 
орбител Ранее запуск «А п ол
лона», первоначально наме
чавшийся на 15 мая,, был пе
ренесен на 20 мая.

Отсрочки запусков вызва
ны неполадками в системе 
солнечных батарей на «Скай- 
лэбе» и резким перегревом- 
станции.

Руководство полетом 
объявило, что время до 25 
мая будет использовано для 
подготовки специального теп
лоизоляционного экрана, ко
торый космонавты должны 
будут установить на станции 
для предохранения ее от пе
регрева солнечными лучами, 
обучения космонавтов мето
дам установки экрана, а так
же для разработки изменен
ной программы полета.

Т Е А Т Р
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20 мая, утром — «Москов
ские каникулы», вечером — 
«Валентин и Валентина».

КИНО

\ !

Трудовая Италия требует 
запрещения деятельности не
офашистских организаций в 
стране. Основным органнза-

тором масс в борьбе с фаши
ствующими элементами вы
ступает Итальянская комму
нистическая партия.

Н А  СНИМКЕ: «Нет —  
фашизму!» —  говорят уча
стники этой демонстрации.

Фотохроника ТАСС.

В КИНОТЕАТРАХ; 
имени М. горького

20 мая— «Здравствуй и про
щай». Большой зал — 8-50,
10-40, 12-30, 14-20, 16-10, 18-15, 
20-20, 22-25. Малый зал — 8-30, 
10-20, 12-10, 14, 15-50. 17-40.
19-30. 21-20. Зал кинохроники
— «Хоккей против хоккея» —
10-05. 12-15, 14-25. 16-35, 17-40,
19-50, 20-55, 22, «Цветы», «При- 
эльбрусье» — 9, 11-40, 13-20,
15-30. 18-45.

21 мая — «Монолог». Боль
шой зал — 8-20, 10-15, 12-10,
14-05. 16, 18-10, 20-20. 22-30.
Малый зал — 8-40, 10-35, 12-30, 
14-25, 16-20, 18-15, 20-10, 22-05. 
Зал кинохроники — «Хоккей 
против хеннея» .— 10-05, 12-15, 
14-25. 16-35, 17-40, 19-50. 20-55, 
22. «Цветы». «Приэльбрусье» — 
9, 11-10, 13-'’П. 1.Ч-30. 18-45.

«ОКТЯБРЬ»
20 мая— «Монолог». Голубой

зал — 8-35. 12-25, 14-20, 16-15,
18- 10, 20-05. 22. Зеленый зал — 
9, 10-55, 12-50, 14-45. Встречи с 
киноактерами студии «Лен- 
фильм» — 18-35, 20-45 Для ле
тай — «На боевой повозке Жи- 
жчи» — 10-30.

21 мая — «Круг*. Голубой
зал — 8-40, 12-20, 14-10, 16,
17-50. 10-40. 21-30. Зеленый зал 
—9, 10-50, 12-40, 14-30. Встречи 
г. киноактерами студии «Лен- 
Фильм» — 16-20, 18-25, 20-30,
Для латей — «Учитель пения»
— 10-30.

«ПИОНЕР»
«Учитель пения» — 9. Встре

чи с киноактерами студии 
«Ленфильм» — 14-10, 16, 20-05. 
«Пятая четверть» — 10-40, 
12-25, 14-10, 16-15, 18, 20-05.
«Приключения гайдука Ангела»
—  22 - 1 0 .

ДОМ ОФИЦЕРОВ
20 мая — «Свадьба с прида

ным» — 15. 17. 19, 21.
«СИБИРЯК»

20 мая — «Рустам и Сухраб»
11. 12-.50, 14-35, 16-20, 48-05,
19- 50, 21-35.

21 мая — «Слуги дьявола на 
чертовой мельнице»— 11, 12-50, 
14-35, 16-20. 18-05, 19-50, 21-35.

Для детей. 20 мая — «Вол- 
щ-бные очки»—9-20, 21 мая — 
«П г»''н «‘т Огинсного» — 9-20. 

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
20 мая — «Три мушкетера» 

(две серии) — 17-20, 20-20.
21 мая — «Сотворение мира» 

— 17-10, 19, 21.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
20 мая — «Поженились ста

рин со старухой» — 15, 17, 19,
2 1 .

21 мая — «Пылающий кон
тинент» (две серии) — 15, 18, 
21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ  

20 мая —«Бой с тенью» —
17, 19, 21. Для детей — «Вол
шебник» — 15-30.

КИНОТЕАТР  
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

20 мая — «Преданность»
(две серии) — 15, 18.

21 мая — «Дани» — 16, 18, 
20.

КИНОТЕАТР  
ГОРОДСКОГО САДА

20 мая — «Русское поле» —
10. 12, 14, 16. 18. 20, 22.

21 мая — «Журавушка» —
10-30, 12-20, 14-10, 16, 17-50,
19-40. 21-30.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 20 мая 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
12.00. Программа передач. 

12.05. Новости. 12.10. Для 
школьников. «Будильник».
12.40. «Мир и труд неотдели
мы». Советские люди одобряют 
решения апрельского Пленума 
ЦК КПСС. 13.00. А. П. Чехов. 
«Пестрые рассказы». Спектакль 
Ленинградского государствен
ного академического театра ко
медии. 15.30. Для школьников. 
«К тайнам живой природы». 
Заключительная' передача ' по 
биологической олимпиаде.
16.30. «Клуб кинопутешествий».
17.30. Концерт. 18,00. «Время». 
Информационная программа. К 
яизиту Генерального секретаря 
ЦК КПСС, члена Президиума 
Верховного Совета СССР това- 
риша Л. И. Брежнева в ФРГ.
18.30. Музыкальная программа 
по письмам телезрителей. 19.00. 
Для воинов Советской Армии и 
Флота.

ТОМСК
19.30. «Бей, барабан1»,.Праэд-‘ 

иичная программа, посвящен
ная Дню пионерии. Трансляция 
из Дворца спорта. 20.30. «Теле
визионный агитпункт». Канди
дат народа. Агитколлектив за 
работой.

МОСКВА
21.СЙ). «Конец атамана». Ху« 

дожественный фильм. 2-я се
рия. 22.15. Чемпионат СССР по 
художественной гимнастике. 
Передача из Ленинграда (в за

писи). 23.00— 23.30. «Время». 
Информационная программа. 

ПОНЕДЕЛЫНИК,.21 ман 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

ТОМСК
19.35. «Земля и люди». Каж

дый чао ■— урожаю. 19.55. Но
вости. 20.05. «Населению о 
гражданской обороне». «Спа
сательные работы в очаге ядер- 
ного поражения».

МОСКВА
20.20. «Экономическая геогра

фия СССР». Грузинская 
21.00. «Узоры». 22,00. Hoboi “  . 
22.10. «От руды до комбайна». 
Передача .1-я. 22.40. «Театр 
«Колокольчик». 2?.00 — 23.25.
«Международная панорама». 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
Томск

20.25. «Наши гости». Концерт 
заслуженной артистки РСФСР 
А. Соленковой. 21.00. «Город 
древний, город юный», . Дoкv- 
ментальный телефильм. 21.2.5. 
Музыкальный антракт. > 21.30. 
«У  нас в гостях киностудия 
«Ленфильм». 22.00— 23.05. «Ж а
ров рассказывает...» Филь^*. 
(Творческое объединение «Ор
бита», 1970 г.).

Р А Д М Ь
ПОНЕДЕЛЬНИК, 21 мая

7.34. Служба здоровья. «Пра
вильное питание». 7.45. Му
зыкальный антракт. 7.50. Рек
лама и объявления. 9.15. Радио 
— сельским слушателям. На
встречу выборам. «Дружбой 
сильны»— рассказ о коллективе 
Красноярской МТФ совхоза име
ни XXI съезда КПСС Кожевнй- 
ковского района. «Планы на 
летний сезон» — рассказывают 
пастухи колхоза «Гигант» Ше- 
гарского района. Пойма Оби — 
резерв укрепления кормовой 
базы. 19.15. «На полях обла
сти». 19.20. «Соревнование. Его 
эффективность». У  микрофона 
— секретарь Мопчановского 
райкома КПСС В. Н. Харитонов. 
19.35. Романсы А. Варламове. 
19.50. Последние известия.

Коллектив Томского злея- 
тромеханического завода 
им. В. В. Вахрушева выра
жает соболезнование секре
тарю партийной организа
ции завода т. Гартуну В. В. 
по поводу смерти его -мате
ри

ГАРТУН
Александры Ильинични.

С 21 мая 1973 года
ГАСТРОЛИ МОСКОВСКОГО ПЕРЕДВИЖНОГО  

ЗООЦИРКА
На о б о ^ н и е  представлены хищные звери, разнообраз

ные птицы, обезьяны.
Зооцирк работает ежедневно, с 9 часов утра дой21-часа 

30 МИН. вечера. Касса —  с 9 часов утра.
Зооцирк расположен на площади Кирова,
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